
Alexandre 
Curi assume 
presidência 
da Alep

l Nesta segunda-feira (03), o deputado estadual Ale-
xandre Curi (PSD) assume a presidência da Assem-
bleia Legislativa do Paraná (Alep), marcando um novo 
capítulo em sua trajetória política. Eleito por seus 
pares, Curi enfrentará desafios como fortalecer o di-
álogo entre os poderes, garantir eficiência legislativa 
e atender às demandas da população. A cerimônia 
de posse ocorrerá às 10 horas, no plenário da Alep, 
com a presença de autoridades e representantes da 
sociedade civil. Natural de Curitiba e formado em 
Direito, Curi tem uma longa carreira política, iniciada 
como vereador e consolidada em três mandatos como 
deputado estadual, destacando-se em áreas como 
educação, segurança e desenvolvimento econômico. 
A nova Comissão Executiva da Alep também será em-
possada, com destaque para a deputada Flávia Fran-
cischini (União), primeira mulher a ocupar o cargo 
de vice-presidente. Entre os desafios de Curi estão 
a modernização dos processos legislativos, o uso da 
tecnologia para aumentar a transparência. Público l P.2

lA cerimônia de posse ocorrerá 
nesta segunda-feira (03), às 10 ho-
ras, no plenário da ALEP, em Curi-
tiba, com a presença de autoridades
lAlexandre Curi tem uma longa 
carreira política, iniciada como ve-
reador e consolidada em três man-
datos como deputado estadual

lA primeira decisão do ano 
acontece neste domingo (2), en-
tre os rivais cariocas Flamengo e 
Botafogo, em confronto válido 
pela Supercopa Rei, no Estádio 
Mangueirão, em Belém, capital 
do Pará. A final em jogo único 
coloca frente a frente os campe-
ões do Campeonato Brasileiro e 
da Copa do Brasil, que definirá 
o “supercampeão” do futebol 
brasileiro. Desde 2024, a com-
petição deixou de se chamar 
Supercopa do Brasil e recebeu 

o novo nome em homenagem 
ao Rei Pelé, que faleceu em de-
zembro de 2022. O jogo também 
marca o primeiro clássico cario-
ca na competição. O Flamengo 
é o maior campeão da Super-
copa, e vai para a quinta final 
em sete edições do torneio – O 
Fla disputa por vencer a Copa do 
Brasil. Enquanto isso, o Botafogo 
estreia na disputa após o 2024 
mágico, tendo encerrado um je-
jum de 29 anos sem levantar a 
taça do Brasileirão. Esportes l P.6

A sétima rodada do Campeonato 
Paranaense será concluída neste 
domingo (02) com mais três par-
tidas. Uma delas coloca frente a 
frente dois opostos na tabela. O 
Londrina irá visitar o Indepen-
dente São Joseense, às 15h30, no 
Estádio do Pinhão em São José 
dos Pinhais. O Athletico-PR en-
frenta o Andraus. E o Coritiba 
em um compromisso contra o 
Cianorte. Esportes l P.6

O Internacional entra em campo 
neste domingo (02) pela quarta 
rodada do Campeonato Gaúcho 
e recebe o Avenida. O confronto 
será às 20h30, no Beira-Rio, em 
Porto Alegre. O Colorado der-
rotou o São José-RS por 2 a 0 na 
última quarta, foi aos sete pontos 
e segue invicto no Gauchão. A 
meta do técnico Roger Machado 
é buscar mais um resultado po-
sitivo. Esportes l P.6

O Palmeiras se preparou para o 
duelo contra o Guarani, pela sex-
ta rodada do Campeonato Pau-
lista. O duelo entre as equipes 
está marcado para este domingo 
(02) às 18h30, no Brinco de Ou-
ro da Princesa, em Campinas. O 
Palmeiras está há dois jogos sem 
vencer Paulista. A equipe empa-
tou sem gols com o Bragantino e 
foi superada pelo Novorizontino, 
por 2 a 1. Esportes l P.6

Paranaense
Rodada do 
Estadual será 
concluída hoje

Gauchão
Colorado encara 
o Avenida pela 
quarta rodada

Paulistão
Verdão enfrenta 
o Bugre neste 
domingo

Site Coritiba Cesar Greco

Fogão e Flamengo 
fazem a final da 
Supercopa Rei

Julgamento de 
Jorge Guaranho 
ganha nova data 
após adiamentos
Marcelo Arruda foi morto 
a tiros durante sua festa 
de 50 anos, em um 
ataque marcado por 
intolerância política

l Jorge José Guaranho, ex-agen-
te penal, enfrentará julgamento 
pelo assassinato de Marcelo Ar-
ruda, tesoureiro do PT em Foz do 
Iguaçu (PR). O caso será analisa-
do no Tribunal do Júri de Curi-
tiba no dia 11 de fevereiro, uma 
terça-feira. Guaranho é acusa-
do de homicídio duplamente 
qualificado, com agravantes de 
motivo fútil e violência política, 
além de expor terceiros a peri-
go. O crime ocorreu em 2022, 
durante a festa de aniversário 
de 50 anos de Arruda, que foi 
atingido por três tiros. O agres-
sor invadiu o evento, que tinha 
como tema uma homenagem ao 
ex-presidente Lula e ao Partido 
dos Trabalhadores. O assassinato 
ocorreu em meio à intensa pola-
rização política que marcava o 
período eleitoral. Público l P.3

Poderia um 
sinal alienígena 
alcançar a 
Terra em 2029?

lPesquisadores dizem que as 
previsões recentes envolvendo 
locais onde alienígenas inteli-
gentes podem ser mais propen-
sos a interceptar sinais da Terra 
permanecem precisas, forne-
cendo previsões potenciais para 
quando a Terra também poderá 
receber contato por meio de um 
sinal alienígena de outra civili-
zação inteligente. Mais de cinco 
décadas atrás, em 1973, a NASA 
enviou um sinal de rádio para 
a sonda Pioneer 10 que acabou 
atingindo uma estrela anã bran-
ca. Entre 1980 e 1983, transmis-
sões semelhantes foram enviadas 
para a Voyager 2, que foi lançada 
em 1977 e acabou alcançando 
uma estrela anã marrom. Agora, 
novas descobertas de um grupo 
de cientistas se aprofundaram 
nos dados coletados. Global l P.11
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Com Curi presidente, nova mesa 
diretora da Alep toma posse amanhã

Alep Deputado Alexandre Curi segue os passos de seu pai e será o novo presidente da Assembleia 
Legislativa do Paraná, prometendo uma gestão pautada na transparência e no diálogo com a população

Gugu Bueno será o 
primeiro secretário, 
enquanto Maria 
Victoria permanece na 
segunda secretaria

DA REDAÇÃO
Cascavel 

●Nesta segunda-feira (03), o de-
putado estadual Alexandre Curi 
(PSD) tomará posse como presi-
dente da Assembleia Legislativa 
do Paraná (Alep), marcando um 
novo capítulo em sua trajetória 
política. Eleito por seus pares, 
Curi assume o comando da Ca-
sa em um momento de grandes 
expectativas e desafi os, que in-
cluem a necessidade de fortale-
cer o diálogo entre os poderes, 
garantir a efi ciência legislativa e 
atender às demandas da popu-
lação paranaense. A cerimônia 
de posse está marcada para as 
10 horas, no plenário da Alep, 
com a presença de autoridades, 
parlamentares e representantes 
da sociedade civil.

Natural de Curitiba, Alexan-
dre Curi é formado em Direito 
e possui uma longa carreira na 
vida pública. Iniciou sua traje-

como primeiro-secretário, en-
quanto a deputada Maria Victo-
ria (PP) permanece na Segunda 
Secretaria. A deputada Flávia 
Francischini (União) assume 
como primeira vice-presidente, 
tornando-se a primeira mulher 
a ocupar o cargo na história da 
Alep. Completam o grupo o de-
putado Delegado Jacovós (PL), 
como segundo vice-presiden-
te, e o deputado Moacyr Fadel 
(PSD), que se torna o terceiro 
vice-presidente. A terceira se-
cretaria fi ca sob o comando do 
deputado Requião Filho (Sem 
partido), seguido pelo deputa-
do Alexandre Amaro (Republi-
canos), que permanece como 
quarto-secretário, e pelo depu-
tado Goura (PDT), que será o 
quinto-secretário.

Desafi os
Assumir a presidência da As-
sembleia Legislativa não é uma 
tarefa simples. Além de coor-
denar os trabalhos legislativos, 
Curi terá a responsabilidade de 
mediar as relações entre os de-
putados, o governo do estado e 
a sociedade civil. Entre os prin-
cipais desafi os que ele enfrentará 
estão o fortalecimento do diálo-
go, o avanço de pautas prioritá-
rias e a garantia de transparência 
e efi ciência na gestão dos recur-

sos públicos.
Em um cenário político po-

larizado, a capacidade de pro-
mover o entendimento entre 
diferentes partidos e ideologias 
será fundamental para o bom 
funcionamento da Casa. “Assu-
mir a presidência da Alep é uma 
honra e uma grande responsabi-
lidade. Estou ciente dos desafi os 
que nos aguardam, mas tenho 
certeza de que, com diálogo e 
trabalho conjunto, poderemos 
avançar em prol do Paraná e de 
sua gente”, afi rmou Curi em dis-
curso recente.

Um dos principais pontos a se-
rem trabalhados pelo novo pre-
sidente é a modernização dos 
processos legislativos e a utiliza-
ção da tecnologia para aumentar 
a transparência e a efi ciência se-
rão temas centrais para garantir 
a credibilidade da Assembleia.

Compromisso 
Curi destacou a importância de 
ouvir as demandas da popula-
ção e transformá-las em ações 
concretas. “Nosso mandato se-
rá pautado pela transparência e 
pelo compromisso com os pa-
ranaenses. Queremos uma As-
sembleia mais próxima do cida-
dão, que dialogue com as ruas e 
entregue resultados”, disse em 
entrevista.

O novo presidente da Alep 
também enfatizou a necessidade 
de modernizar a Casa. “Precisa-
mos trazer inovação e agilidade 
para os processos legislativos, 
utilizando a tecnologia a favor 
da democracia e da efi ciência”, 
completou. A posse de Alexan-
dre Curi ocorre em um momento 
de expectativas para o Paraná. 

tória política como vereador na 
capital paranaense, onde atuou 
por três mandatos consecuti-
vos (2001-2012). Durante esse 
período, destacou-se por sua 
atuação em prol da educação, 
segurança e infraestrutura ur-
bana. Em 2014, foi eleito depu-
tado estadual pela primeira vez, 
cargo que ocupa atualmente em 
seu terceiro mandato. Ao longo 

Curi: Alep tem oportunidade 
de resgatar sua essência
Desde 2001 Assembleia vem 
tendo gestões conturbadas, 
com polêmicas como 
os “Diários Secretos”, 
“Operação Quadro 
Negro” entre outras

Da Redação
Cascavel

●A Assembleia Legislativa do Pa-
raná (ALEP) tem a oportunidade 
de resgatar sua essência e voltar 
a ser uma casa voltada exclusi-
vamente para a formulação de 
políticas públicas e a represen-
tação legítima dos interesses da 
população paranaense. Com a 
possível ascensão de Curi à pre-
sidência, a expectativa é de uma 
gestão transparente, técnica e 
comprometida com os verda-
deiros valores do Legislativo, 
sem os desgastes e escândalos 
que marcaram os últimos anos. 
Desde 2001, a ALEP esteve sob 
o comando de Hermas Brandão, 
Nelson Justus, Valdir Rossoni 
e Ademar Traiano. Apesar de 
avanços pontuais, esses perí-
odos foram também marcados 
por polêmicas e investigações, 
que abalaram a credibilidade da 
instituição. Casos como os “Di-
ários Secretos”, que comprome-
teram a transparência da Casa, 
e a “Operação Quadro Negro”, 

envolvendo desvios milionários 
da educação, deixaram marcas 
profundas no Legislativo para-
naense. Acordos de não persecu-
ção penal, citações em delações 
da Lava Jato e questionamentos 
sobre contratos públicos con-
solidaram a percepção de que a 
ALEP, muitas vezes, esteve en-
volta em temas que não deve-
riam fazer parte de sua rotina.

Com Curi, abre-se uma nova 
possibilidade para o resgate da 
confi ança e do prestígio da ALEP 
perante a sociedade. A ideia de 
um comando voltado exclusiva-
mente para o aprimoramento das 
leis e fi scalização do Executivo, 
livre de interferências externas e 
suspeitas, é algo que há tempos 

a população paranaense espera. 
O histórico de Curi aponta pa-
ra uma trajetória política equi-
librada, sem envolvimento em 
escândalos ou denúncias, o que 
o credencia como o nome ideal 
para virar a página e estabelecer 
uma nova era no Legislativo es-
tadual. Os desafi os são grandes, 
mas a esperança de uma gestão 
efi ciente e ética pode fi nalmente 
se concretizar. Caso assuma o 
comando da ALEP, Curi terá a 
responsabilidade de priorizar a 
transparência, cortar excessos 
administrativos e garantir que a 
Assembleia se concentre única e 
exclusivamente naquilo que lhe 
compete: legislar e fi scalizar em 
prol do Paraná.

Nova mesa diretora da Alep assume nesta segunda-feira Orlando Kissner/Alep

de sua passagem pela Alep, Curi 
consolidou-se como um parla-
mentar atuante, com participa-
ção em comissões importantes 
e a defesa de projetos voltados 
para o desenvolvimento econô-
mico e social do Paraná.

A nova Comissão Executiva 
da Assembleia também assu-
me nesta segunda. O deputado 
Gugu Bueno (PSD) foi escolhido 

Valdir Amaral/Alep

Com um cenário econômico de-
safi ador e demandas sociais ur-
gentes, a atuação da Assembleia 
Legislativa será crucial para o 
desenvolvimento do estado. A 
capacidade de Curi em liderar 
com equilíbrio e foco nos inte-
resses da população será testada 
desde os primeiros dias de sua 
gestão.

Assembleia Itinerante
Um dos primeiros compromis-
sos de Curi será em Cascavel, 
mais especifi camente no Show 
Rural. Pela primeira vez, a As-
sembleia Itinerante da Assem-
bleia Legislativa do Paraná será 
realizada no Show Rural Coopa-
vel, um dos maiores eventos do 
agronegócio mundial. A sessão 
especial de interiorização acon-
tecerá na quarta-feira, 12 de fe-
vereiro, com início às 14 horas, 
no Parque Tecnológico Coopa-
vel, em Cascavel. A iniciativa 
será coordenada pelo presidente 
do Legislativo Estadual, depu-
tado Alexandre Curi, e reunirá 
parlamentares, autoridades e 
líderes da região.

Com expectativa de receber 
360 mil visitantes e 600 expo-
sitores, o Show Rural é um dos 
principais espaços de inovação 
e debates do setor agropecuá-
rio da América Latina. Durante 
a programação da Assembleia 
Itinerante, entidades de Casca-
vel e do Oeste do Paraná terão a 
oportunidade de apresentar de-
mandas e reivindicações direta-
mente aos deputados estaduais, 
fortalecendo a interlocução en-
tre o parlamento e a comunida-
de. A Alep esteve outras vezes no 
evento, no Oeste do Paraná, mas 
com a Assembleia Itinerante é a 
primeira vez.

Criado há dois anos, o progra-
ma já recebeu mais de quatro 
mil sugestões de paranaenses e, 
segundo o presidente Alexandre 
Curi, tem o objetivo de aproxi-
mar a Assembleia Legislativa da 
população, garantindo que as 
necessidades regionais sejam 
ouvidas e debatidas. A sessão 
poderá ser acompanhada ao vi-
vo pelas redes sociais e pela TV 
Assembleia.

A FRASE

“Queremos uma 
Assembleia mais 
próxima do cidadão, 
que dialogue com 
as ruas e entregue 
resultados”
ALEXANDRE CURI
Presidente da Alep
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Julgamento de Jorge Guaranho 
ganha nova data após adiamentos

Crime Marcelo Arruda foi morto a tiros durante sua festa de 50 anos, em um ataque marcado por 
intolerância política. O caso reacendeu o debate sobre o aumento da violência partidária no Brasil

aceito pelo Tribunal de Justiça 
do Paraná (TJ-PR).

O júri
O julgamento do caso Marcelo 
Arruda será presidido pela juíza 
Mychelle Pacheco Cintra Stad-
ler, titular da 1ª Vara Privativa 
do Tribunal do Júri de Curitiba. 
A sessão está programada para 
começar às 10 horas do dia 11 
de fevereiro, com a possibili-
dade de se prolongar por mais 
de um dia. A acusação fi cará a 
cargo das promotoras de Justi-
ça Roberta Franco Massa e Ti-
ciane Louise Santana Pereira, 
integrantes da Promotoria de 
Crimes Dolosos Contra a Vida. 
A equipe de assistência à acusa-
ção inclui os advogados Andrea 
Pacheco Godoy, Daniel Godoy, 
Alessandra Raff aeli Boito e Ro-
gério Oscar Botelho.

No primeiro dia do julgamen-
to, serão selecionados os jura-
dos por meio de sorteio entre os 
convocados, seguido da leitura 
de trechos do processo. Em se-
guida, serão ouvidas as teste-
munhas e peritos. Após essa fa-
se, terão início os debates entre 
acusação e defesa. Finalizadas 
as argumentações, o conselho 
de sentença, formado pelos ju-
rados, se reunirá para deliberar 
sobre o veredito. O julgamento 
deve atrair a presença de mani-
festantes e familiares de Marcelo 
Arruda, que realizarão um ato 
simbólico em defesa da paz. 

Expectativas
A viúva de Marcelo Arruda, Pa-
mela Silva, afi rmou em entre-
vista ao Jornal Plural que tem 
esperança de que, desta vez, o 
caso seja concluído. “Esta é a 

quarta tentativa de realização 
do júri, e temos fé de que, fi-
nalmente, o autor do assassi-
nato de Marcelo será julgado e 
condenado. O assassino está 
em casa, em prisão domiciliar, 
enquanto nós enfrentamos es-
sa dor insuportável. Ele matou 
uma pessoa boa, pai de quatro 
fi lhos, que viverão para sempre 
com a ausência do Marcelo. Não 
consigo entender como alguém 
pode invadir um local privado e 
matar um inocente. Esse crime 
não pode ficar impune. Espe-
ramos que a justiça seja feita”, 
afi rma Pamela.

A família de Arruda e a equi-
pe de acusação esperam que o 
réu seja condenado à pena má-
xima prevista para homicídio 
duplamente qualificado, com 
o reconhecimento da motiva-
ção política como agravante. O 

Projeto busca melhorar 
mobilidade, mas impactos 
sociais e acadêmicos geram 
debate na comunidade

Gabriel Porta
Cascavel

● Em pronunciamento durante 
a 1ª Plenária de 2025 do Conse-
lho de Desenvolvimento Eco-
nômico de Maringá (Codem), o 
prefeito Silvio Barros anunciou 
que a Universidade Estadual 
de Maringá (UEM) autorizou a 
construção de uma avenida que 
cortará o campus universitário, 
como parte do prolongamento 
da Avenida Herval. 

O projeto, no entanto, en-
frenta um desafi o signifi cativo: 
a necessidade de apoio dos mo-
radores da Vila Esperança, já que 
a obra pode exigir a demolição 
de uma faixa de casas no bair-
ro. Barros pediu o engajamento 
da sociedade civil organizada, 
representada pelo Codem, para 
mediar a discussão. “A reitoria 
da UEM já autorizou a transpo-
sição da universidade no pro-
longamento da Avenida Herval, 
com o traçado defi nido dentro 
do campus. Agora, o desafio 
está no trecho que segue após 

Prolongamento da Avenida 
Herval divide opiniões; 
Sindicato se pronuncia 

a UEM, na Vila Esperança. As 
ruas do bairro são estreitas e 
não comportam uma avenida 
de grande porte. Precisamos en-
contrar uma solução que cause 
o menor impacto possível, mas 
é inevitável que haja consequ-
ências signifi cativas”, explicou 
o prefeito.

Barros destacou que as opções 
em discussão incluem a utiliza-
ção de duas ruas paralelas para 
o tráfego de mão única ou a de-
molição de uma faixa de casas 
para a construção da avenida 
em duas vias. Ele enfatizou, no 
entanto, que a decisão fi nal não 
será tomada de forma unilate-
ral. “Não vou decidir sozinho. 
Quero que essa seja uma deci-
são conjunta, discutida com a 
comunidade. A demolição de 
casas é uma possibilidade, mas 
vamos debater todas as alterna-
tivas”, afi rmou.

Nota do Sesduem 
A nota divulgada pelo Sindica-
to dos Docentes da UEM (Ses-
duem) questiona a legitimidade 
do anúncio feito pelo prefeito. 
Segundo o sindicato, a afi rma-
ção de que a reitoria autorizou 
a obra representa uma “grave 
interferência na autonomia e na 

democracia universitária”. O 
Sesduem lembra que o debate 
sobre o projeto foi interrompido 
há mais de uma década, sem a 
devida discussão no Conselho 
Universitário (COU), órgão má-
ximo de deliberação da univer-
sidade. “A menção a uma su-
posta autorização do reitor gera 
desconfiança na comunidade 
acadêmica. É essencial que a 
UEM se manifeste publicamen-
te em defesa da autonomia uni-
versitária e dos princípios de-
mocráticos que devem nortear 
qualquer decisão dentro da ins-
tituição”, destacou o sindicato.

Além disso, o Sesduem re-
tomou críticas levantadas em 
2013, quando o projeto foi ini-

cialmente proposto. Entre as 
principais preocupações estão a 
interferência em áreas acadêmi-
cas, a inviabilidade de manter a 
estação climatológica da UEM — 
que opera desde 1978 com uma 
série histórica de dados — e o 
risco de especulação imobiliá-
ria, que pode afetar tanto a Vila 
Esperança quanto áreas do en-
torno da universidade.

Impactos sociais 
e urbanos
O prolongamento da Avenida 
Herval é visto como um a obra 
estratégica para o desenvolvi-
mento urbano de Maringá, mas 
os impactos sociais e ambientais 
geram controvérsias. A possível 

demolição de casas na Vila Es-
perança preocupa moradores, 
que temem o deslocamento de 
famílias e a perda de suas raízes 
comunitárias. Por outro lado, o 
poder público argumenta que a 
obra é necessária para melhorar 
a mobilidade urbana e conectar 
regiões da cidade.

Enquanto o prefeito busca o 
diálogo com a comunidade, a 
UEM enfrenta pressão para se 
posicionar de forma clara sobre 
o projeto. A reitoria ainda não se 
manifestou ofi cialmente sobre o 
assunto, mas a expectativa é que 
a universidade defenda sua au-
tonomia e promova um debate 
amplo e democrático sobre os 
rumos da obra.

O caso será analisado 
no Tribunal do Júri de 
Curitiba no dia 11 de 
fevereiro, uma 
terça-feira

GABRIEL PORTA 
COM AGÊNCIAS
Cascavel 

●Jorge José Guaranho, ex-agente 
penal e apoiador de Bolsonaro, 
enfrentará julgamento pelo as-
sassinato de Marcelo Arruda, te-
soureiro do PT em Foz do Iguaçu 
(PR). O caso será analisado no 
Tribunal do Júri de Curitiba no 
dia 11 de fevereiro, uma terça-
-feira. Guaranho é acusado de 
homicídio duplamente qualifi -
cado, com agravantes de motivo 
fútil e violência política, além de 
expor terceiros a perigo.

O crime ocorreu em 2022, 
durante a festa de aniversário 
de 50 anos de Arruda, que foi 
atingido por três tiros. O agres-
sor, até então desconhecido da 
família, invadiu o evento, que 
tinha como tema uma home-
nagem ao ex-presidente Lula e 
ao Partido dos Trabalhadores. O 
assassinato, ocorrido em meio 
à intensa polarização política 
que marcava o período eleitoral, 
ganhou destaque internacional 
e reacendeu discussões sobre 
o crescimento da violência po-
lítica no país. Em memória ao 
ocorrido, a data do crime, 9 de 
julho, foi oficializada como o 
Dia de Luta contra a Intolerân-
cia Política no Paraná e no Dis-
trito Federal.

Esta é a quarta vez que o júri 
de Guaranho é marcado, mas 
por diversos motivos o julga-
mento foi sempre adiado. Ini-
cialmente, o julgamento estava 
previsto para ocorrer em Foz do 
Iguaçu, local do crime, mas foi 
transferido para Curitiba após 
um pedido de desaforamento 
apresentado pela defesa de Gua-
ranho. O processo, que deveria 

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

O caso será analisado no Tribunal do Júri de Curitiba no dia 11 de fevereiro, uma terça-feira Reprodução MSN Noticias

Ministério Público do Paraná, 
em denúncia assinada pelos 
promotores Tiago Lisboa e Lu-
ís Marcelo Mafra Bernardes da 
Silva, destacou que o crime foi 
motivado por “preferências po-
lítico-partidárias antagônicas”.

Por meio de uma perícia de 
leitura labial, realizada com ba-
se em imagens de câmeras de 
segurança do local da festa, foi 
possível identificar que o réu 
repetiu a frase “petista vai mor-
rer tudo [sic]” durante o ataque. 
Segundo a denúncia, Guaranho 
invadiu o salão de festas e come-
çou a provocar os convidados, 
muitos dos quais não conhecia, 
com frases como “Lula ladrão”, 
“PT lixo”, ao mesmo tempo em 
que exaltava o político de sua 
preferência, gritando “Bolsona-
ro Mito” e “aqui é Bolsonaro”.

A denúncia também aponta 
que Marcelo Arruda foi impedi-
do de se defender, já que Guara-
nho efetuou os disparos quando 
a vítima já estava caída. Além 
disso, o réu foi acusado de expor 
os convidados a risco comum, 
ao atirar repetidamente dentro 
do salão de festas, onde estavam 
presentes dezenas de pessoas 
que também poderiam ter sido 
atingidas.

O julgamento deve ser acom-
panhado por manifestantes e 
familiares de Marcelo Arruda, 
que realizarão um ato simbólico 
em defesa da paz. “O ódio po-
lítico não está tipifi cado como 
crime na legislação brasileira, 
mas é essencial que a motivação 
política do réu seja reconhecida 
neste caso emblemático, em que 
uma família foi destruída por 
um assassinato a sangue frio, 
claramente impulsionado pela 
intolerância. O júri do caso Mar-
celo Arruda tem grande relevân-
cia para a sociedade brasileira e 
deve ser um marco para o país. 
Ninguém pode ser vítima de vio-
lência por causa de suas crenças, 
origem ou posição política. Isso 
precisa acabar”, avalia o ad-
vogado Daniel Godoy Júnior.

A FRASE

“A reitoria da UEM 
já autorizou a 
transposição da 
universidade no 
prolongamento da 
Avenida Herval, com 
o traçado defi nido 
dentro do campus. 
Agora, o desafi o está 
no trecho que segue 
após a UEM, na Vila 
Esperança. As ruas do 
bairro são estreitas e 
não comportam uma 
avenida de grande 
porte. Precisamos 
encontrar uma solução 
que cause o menor 
impacto possível, 
mas é inevitável que 
haja consequências 
signifi cativas”
SILVIO BARROS
Prefeito de Maringá

Prefeitura de Maringá quer retomar projeto de transposição da UEM Reprodução GMC

ter sido realizado em 4 de abril 
de 2024, foi interrompido quan-
do os advogados do réu deixa-
ram a sala em protesto contra 
decisões desfavoráveis do juiz. 
Remarcado para 2 de maio do 
ano passado, o julgamento foi 
novamente adiado devido a um 
pedido de mudança de foro, 
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Esta é a quarta vez que o 
júri de Guaranho é marcado, 
mas por diversos motivos o 
julgamento foi sempre adiado

EM NÚMEROS
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SUPERCOPA

Os campeões
1990 Grêmio
1991 Corinthians
2020 Flamengo
2021 Flamengo
2022 Atlético-MG
2023 Palmeiras
2024 São Paulo

O Tubarão derrotou o Operário fora de casa André Jonsson

O Flamengo venceu a Copa do Brasil

O Fogão disputa a Supercopa porque venceu o Brasileirão em 2024 Fotos CBF

DAS AGÊNCIAS
Belém

lA primeira decisão do ano acon-
tece neste domingo (2), entre os 
rivais cariocas Flamengo e Bota-
fogo, em confronto válido pela 
Supercopa Rei, no Estádio Man-
gueirão, em Belém, capital do Pa-
rá. A final em jogo único coloca 
frente a frente os campeões do 
Campeonato Brasileiro e da Copa 
do Brasil, que defi nirá o “super-
campeão” do futebol brasileiro. 
Desde 2024, a competição deixou 
de se chamar Supercopa do Brasil 
e recebeu o novo nome em home-
nagem ao Rei Pelé, que faleceu em 
dezembro de 2022.

O jogo também marca o primei-
ro clássico carioca na competição. 
O Flamengo é o maior campeão 
da Supercopa, e vai para a quinta 
fi nal em sete edições do torneio – 
O Fla disputa por vencer a Copa do 
Brasil. Enquanto isso, o Botafogo 
estreia na disputa após o 2024 má-
gico, tendo encerrado um jejum 
de 29 anos sem levantar a taça do 
Brasileirão.

História da competição
O torneio começou a ser disputa-
do em 1990, quando foi vencido 
pelo Grêmio em cima do Vasco da 
Gama, em formato de ida e volta. 
A segunda edição aconteceu no 
ano seguinte, mas em jogo único, 
e o Corinthians sagrou-se cam-
peão sobre o Flamengo. Depois 
disso, a competição foi descon-
tinuada por quase 30 anos, mas 
voltou a ser disputada em 2020.

Clássico carioca
O “Clássico da Rivalidade” é um 
dos maiores do Brasil, e este será 
o primeiro encontro entre Fla e 
Bota em uma fi nal de competição 
nacional em mais de trinta anos. 
A última vez aconteceu em 1992, 
na grande decisão do Campeona-
to Brasileiro, vencida pelo “Mais 
Querido”. Na ocasião, o Flamengo 
contava com o brilho de Júnior. 
No Estadual, os times fi zeram cin-
co fi nais de Campeonato Carioca 
recentemente, entre os anos de 
2007 e 2013. 

Em 2024, os clubes se enfren-
tarem três vezes, sendo uma pelo 
Cariocão e outras duas pelo Cam-
peonato Brasileiro. No retrospec-
to, melhor para o Alvinegro, que 
venceu as duas últimas partidas, 

A primeira grande taça 
do futebol brasileiro

Supercopa Rei Final da Supercopa recoloca Flamengo e Botafogo em uma fi nal 
nacional após 33 anos. Decisão será neste domingo (02), às 16 horas, em Belém

sendo uma por 2 a 0 no Maracanã, 
e outra em uma goleada por 4 a 1 
no Engenhão. Nos últimos 10 jo-
gos, são seis vitórias do Flamengo 
e quatro do Botafogo.

Flamengo
O Flamengo terá uma grande no-
vidade para o jogo deste domingo, 
no Mangueirão; a estreia de Da-
nilo. O técnico do Rubro-Negro, 
Filipe Luís, já antecipou que quer 
usar o lateral da Seleção Brasileira 
e ex-Juventus como zagueiro. E 
esta parece ser a preferência do 
experiente jogador. “Jogar como 
zagueiro é uma posição que tenho 
totalmente dominada, ainda mais 
jogando no futebol italiano, que 
é uma escola de defensores que 
agregou muito na minha carrei-
ra. É uma posição que me sinto 
completamente confortável e que 

Rodada do Estadual 
será concluída 
neste domingo

Ponta Grossa jogando dentro do 
Estádio Germano Krüger. Es-
se resultado fez o Londrina co-
meçar a rodada na liderança da 
competição. E se conseguir mais 
um triunfo como visitante já se 
garante nas quartas de fi nal. De 
acordo com a projeção e compa-
rando com as edições anteriores 
do Estadual neste formato, o ti-
me que chegar aos 14 pontos já 
se classifi ca para o mata-mata. 

Por outro lado, o Independen-
te São Joseense é forte candidato 
ao rebaixamento. Em seis jogos 
até agora, o time de São José dos 
Pinhais sofreu cinco derrotas e 
teve um empate. Ou seja, tem 
apenas um pontinho e está na 
última colocação. Só um milagre 
evita a queda e a diretoria apos-
tou que esse milagre pode vir nas 
mãos de Ageu. O novo treinador 
estreia neste domingo contra o 
Londrina e ocupa o posto que era 
de Lúcio Flávio. 

Furacão
Quem também joga neste do-
mingo é o Athletico-PR. O atual 

campeão estadual faz um pés-
simo Campeonato Paranaense 
e soma modestos nove pontos. 
A equipe de Maurício Barbieri 
chegou a quatro jogos sem vi-
tória na competição. Na última 
terça, empatou em casa com o 
Cianorte em 1 a 1. A chance de 
retomar o caminho das vitórias 
será no confronto contra o ame-
açado Andraus. A partida será 
às 16 horas, na Vila Capanema. 
O Andraus soma apenas quatro 
pontos e foi goleado pelo Cori-
tiba por 4 a 0, na última quinta.

Leão x Coxa
O jogo que fecha a sétima rodada 

no time do Filipe a construção da 
jogada passa muito pelos pés dos 
zagueiros, é o que eu gosto de fa-
zer”, continuou.

Botafogo
O Botafogo vai experimentar pela 
primeira vez a disputa da Super-
copa Rei. E também pode promo-
ver estreias. Reforço do Fogão para 
a temporada, o atacante Artur foi 
regularizado no BID (Boletim In-
formativo Diário) da CBF. Sendo 
assim, o jogador pode estrear já 
neste domingo, diante do Fla-
mengo. O Glorioso oficializou a 
contratação de Artur no último 
domingo. Ele vai vestir a históri-
ca camisa 7 do clube carioca. Na 
última temporada, com o Zenit, 
da Rússia, o atleta disputou 19 
partidas, com quatro gols e cinco 
assistências.

A rodada pode defi nir o 
primeiro classifi cado para as 
quartas de fi nal

Luciano Neves
Cascavel

l A sétima rodada do Campeo-
nato Paranaense será concluída 
neste domingo (02) com mais 
três partidas. Uma delas coloca 
frente a frente dois opostos na 
tabela. O Londrina irá visitar o 
Independente São Joseense, às 
15h30, no Estádio do Pinhão em 
São José dos Pinhais. O Tuba-
rão está embalado e é o melhor 
visitante neste Paranaense. Dos 
treze pontos somados até agora, 
o Londrina somou dez longe do 
Estádio do Café. Em quatro jogos 
como visitante, o time do técni-
co Claudinei Oliveira teve três 
vitórias e um empate. Ou seja, 
ainda está invicto atuando longe 
dos seus domínios e se caracte-
rizou por ser um ‘visitante indi-
gesto’. Na sexta rodada, no meio 
de semana, o Londrina quebrou 
a invencibilidade do Operário de 

Premiação
A Supercopa Rei 2025 terá uma 
premiação recorde. Os fi nalistas, 
Botafogo e Flamengo, vão receber 
mais de R$ 18 milhões. Cada clu-
be tem direito ao valor fi xo de R$ 
6,05 milhões. O campeão recebe-
rá ainda US$ 1 milhão, montante 
que faz parte de verba enviada pe-
la Conmebol à CBF, e irá faturar, 
ao todo, cerca de R$ 12 milhões. 
“A Supercopa Rei será uma grande 
celebração do futebol brasileiro 
neste domingo. 

A premiação recorde será uma 
atração a mais para animar atletas 
e torcedores em Belém”, afi rmou 
o presidente da CBF, Ednaldo Ro-
drigues. O nome da competição 
homenageia desde 2023 o Rei Pelé, 
maior jogador de todos os tem-
pos e que faleceu em dezembro 
de 2022.

Verdão enfrenta o 
Bugre neste domingo

PAULISTÃO

l O Palmeiras se preparou para o duelo contra o 
Guarani, pela sexta rodada do Campeonato Pau-
lista. O duelo entre as equipes está marcado para 
este domingo (02) às 18h30, no Estádio Brinco 
de Ouro da Princesa, em Campinas. O atacante 
Rony, que teve uma negociação frustrada com o 
Al-Rayyan, na última quinta-feira, treinou nor-
malmente com o restante do grupo. O jogador de 
29 anos ainda não foi relacionado para nenhum 
jogo do Estadual e aguarda defi nição de seu futu-
ro. Emiliano Martínez vive a expectativa de es-
trear pelo Verdão. O volante, recém-contratado, 
foi inscrito no Estadual, e defende apenas da 
decisão de técnico Abel Ferreira para ir a campo 
em seu primeiro compromisso. Paulinho tam-
bém é novidade na lista do Estadual, mas ainda 
não está pronto para jogar, já que se recupera 
de cirurgia na canela direita. O atacante Felipe 
Anderson segue se recuperando de dores no 
púbis e ainda é dúvida para o confronto contra 
o Guarani. A baixa certa é do atacante Bruno 
Rodrigues, que ainda trata de uma cirurgia no 
joelho esquerdo. O Palmeiras está há dois jogos 
sem vencer Campeonato Paulista. A equipe em-
patou sem gols com o Red Bull Bragantino nesta 
terça-feira e, antes disso, foi superada pelo No-
vorizontino, por 2 a 1. O Verdão é o vice-líder do 
grupo D, com oito pontos conquistados, quatro 
atrás do líder São Bernardo.

CAMPEONATO GAÚCHO

lO Internacional entra em campo neste do-
mingo (02) pela quarta rodada do Campeonato 
Gaúcho e recebe o Avenida. O confronto será às 
20h30, no Beira-Rio, em Porto Alegre. O Colo-
rado derrotou o São José-RS por 2 a 0 na última 
quarta, foi aos sete pontos e segue invicto no 
Gauchão. Um dos principais jogadores do Inter-
nacional para esta temporada, o atacante Rafael 
Borré concedeu entrevista coletiva na sexta-
-feira. O colombiano de 29 anos aproveitou a 
oportunidade e reafi rmou o desejo do elenco 
em ganhar títulos pelo Colorado, que terminou 
o ano de 2024 em alta com um bom desfecho 
no Campeonato Brasileiro. “Estamos traba-
lhando muito a nossa mentalidade, para que 
este ano seja diferente dos outros. Queremos 
isso. Queremos dar alegria à torcida do Inter e 
começar a ganhar títulos, até pelo tamanho e 
a história do clube”, disse Borré. Também na 
sexta, o Internacional anunciou a contratação 
do lateral-esquerdo Ramon após chegar a um 
acordo com o Olympiacos FC, da Grécia. O atle-
ta assinou vínculo até o fi m de 2027. Ao longo da 
carreira, Ramon passou também por Espanyol, 
Cuiabá, Flamengo e Red Bull Bragantino. Em 
relação aos títulos, conquistou o Brasileirão de 
2020 e três Cariocas (2019, 2020 e 2021).

Colorado encara o Avenida 
pela quarta rodada hoje

lDos chamados grandes do Rio de Janeiro, o Flu-
minense é o time que tem pior campanha. Com 
apenas seis pontos, o Flu estaria fora da Taça Rio 
se a primeira fase do Estadual terminasse hoje. 
Por isso, o Tricolor das Laranjeiras necessita da 
recuperação imediata e joga contra o Boavista 
neste domingo (02), às 21 horas, no Maraca-
nã, pela sétima rodada. O Flu foi superado pelo 
Fogão na última quarta, no primeiro grande 
clássico no Cariocão. O treinador Mano Menezes 
destacou o equilíbrio nos números e apontou er-
ros técnicos do Tricolor. “Os números mostram 
uma paridade no jogo. 51% (Botafogo) contra 
49% (Fluminense) de posse é um equilíbrio, 
quase 50% a 50%. Conclusões: 13 a 12, tivemos 
uma a mais. O aproveitamento do Botafogo foi 
melhor, teve 50% em direção ao gol. A nossa 
foi mais baixa. Então, tecnicamente, ainda não 
estamos no nível deles”, disse Mano Menezes. 
A rodada do Campeonato Mineiro também tem 
sequência hoje. Destaque para o jogo do Cruzeiro 
contra o Uberlândia, às 18h30, no Mineirão. A 
Raposa enfi m engrenou no Mineiro e goleou o 
Itabirito por 4 a 1 na rodada passada, com três 
gols de Gabigol. 

CARIOCA E MINEIRO

Flu recebe o Boavista 
no Maracanã hoje

Ricardo Duarte

Cesar Greco

Gazeta Esportiva
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O Londrina é 
o melhor vi-
sitante neste 
Campeonato 
Paranaense. 
Dos treze pon-
tos que somou 
até agora, dez 
foram fora de 
casa

O Flamengo 
vivencia a sua 
quinta decisão 
de Supercopa 
Rei. O Fogão 
vivencia a 
fi nal pela 
primeira vez

NÚMERO

NÚMERO

será entre Cianorte e Coritiba, 
que jogam às 18h30, no Albi-
no Turbay, em Cianorte. Am-
bos aparecem no G-8, com os 
mesmos dez pontos, e fazem um 
confronto direto. O Leão do Vale 
teve uma ótima arrancada no 
Estadual com três vitórias se-
guidas. 

Porém, não vence há três par-
tidas, mas conseguiu um ponto 
importante no empate em 1 a 1 
com o Athletico-PR na última 
terça, na Arena. Já o Coxa atro-
pelou o Andraus por 4 a 0 e quer 
mais uma vitória fora de casa 
para fi car mais perto da vaga nas 
quartas. 
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Publicidade Legal
Ajude a Uopeccan!
O Complexo Hospitalar 
Uopeccan atende crianças, 
adolescentes e adultos com 
câncer, visando como 
principal objetivo a prevenção, 
diagnóstico e tratamento, 
transplantes de TMO 
Autólogo (Transplantes
de Medula Óssea) e
transplante de fígado.

Você pode ajudar pessoas em 
tratamento do câncer doando 

seu imposto de renda, de forma 
fácil e sem custo.

Basta enviar um e-mail solicitando 
a participação da sua empresa para 
pronon@uopeccan.org.br ou através 

dos telefones (45) 2101-7025 / (45) 9 9109-2445.

As doações em dinheiro podem ser realizadas 
de qualquer cidade nas seguintes contas bancárias:

Cascavel – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 6878-0
CNPJ 81.270.548/0001-53

Umuarama – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 106878-4
CNPJ: 81.270.548/0002-34

Doe seu imposto de renda para o
Hospital do Câncer Uopeccan:

Como doar?

Vamos juntos unir esforços para combater o Coronavírus e 
proteger os pacientes em tratamento oncológico, que estão no grupo de risco.

Conheça outras formas de doações no site da Uopeccan: uopeccan.org.br

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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Áries (21/03 - 20/04)
Domingo gostoso para relaxar junto à 
natureza, dormir mais, meditar, soltar 
a imaginação e aumentar a sintonia 
com sua força interior. Amizades em 
outro ambiente despertarão novos 
focos de interesses. Amplie seu 
repertório e alimente a alma com 
emoções positivas. Pegue leve com a 
família, pendências serão resolvidas 
aos poucos.

Touro (21/04 - 20/05)
Encontre amigos, descubra lugares 
agradáveis, circule e fique por dentro 
de novas tendências. O domingo 
será agitado, com muitos convites, 
novidades, carinho de pessoas 
queridas e empolgação com um novo 
projeto profissional. O futuro parecerá 
mais atraente com perspectivas 
de expansão financeira e maior 
autonomia. Sucesso!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Aproveite o domingo para visualizar 
onde quer chegar, pensar no seu legado 
e em investimentos futuros. Otimismo, 
autoconfiança e carisma não faltarão 
para você colocar os planos em prática 
e consolidar a carreira. Rompa velhas 
barreiras e firme a reputação. Viajar 
será ótima opção para descontrair e 
organizar ideias.

Câncer (21/06 - 22/07)
O foco nos estudos e planos 
de desenvolvimento dará bons 
resultados. Aproveite o domingo para 
expandir os horizontes, explorar outra 
cultura e enriquecer sua bagagem. 
Amplie opções, um alinhamento 
de planetas no céu trará conexões 
influentes e um caminho promissor 
para o futuro. Planeje viagens com 
antecedência.

Leão (23/07 - 22/08)
O domingo pedirá privacidade e 
momentos de total relaxamento. Um 
mergulho nos sentimentos iluminará 
mudanças no lifestyle e inovações 
na carreira. Amplie a participação 
social e crie novos vínculos. Encontros 
de hoje estarão alinhados aos seus 
propósitos. Aumente a sintonia com a 
espiritualidade e dê novo sentido à vida! 

Virgem (23/08- 22/09)
Mais um dia de muita emoção, com 
encontros carinhosos que esquentam 
o coração e despertam seus melhores 
sentimentos. Curta um domingo 
delicioso, em ótima companhia. 
Perspectivas de crescimento 
profissional serão bastante positivas. 
Você poderá elevar sua posição 
e ganhar destaque. Casamento e 
associações em alta! 

Libra (23/09 - 22/10)
Aproveite o domingo para cuidar da 
beleza, do corpo e do seu bem-estar. 
Manter a rotina de treino ou de outra 
atividade física será essencial para 
controlar a ansiedade, melhorar a 
disposição e a saúde mental. Prazeres 
gastronômicos também entrarão no 
menu do dia. Descubra arte e sabor na 
simplicidade e curta um dia delicioso!

Escorpião (23/10 - 21/11)
Curta a magia de cada momento e se 
inspire. O domingo reserva emoções 
fortes no amor, brilho, alegria e muita 
criatividade para dar forma a projetos. 
Aproveite para curtir as coisas boas 
da vida e imprimir sua identidade em 
tudo que fizer. Organize a casa, descarte 
coisas sem uso e libere espaço para o 
novo. Prazer em alta! 

Sagitário (22/11 - 21/12)
Vá fundo nas conversas em família, 
resgate elos do passado e encontre seu 
lugar. Reencontros serão temperados 
com carinho e emoção neste domingo 
que trará momentos encantadores, 
lindas histórias, lembranças e 
revelações. Fortaleça suas raízes. 
Receba pessoas queridas ou revisite 
lugares significativos e mate 
a saudade!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Vá direto ao ponto nas conversas de 
hoje, esclareça dúvidas e solucione 
um conflito com o par ou com alguém 
próximo. O domingo também favorece 
o início de um novo relacionamento 
que poderá começar com a descoberta 
de afinidades num encontro casual e 
abrir portas no trabalho. Palavras doces 
esquentarão o clima no amor!

Aquário (21/01 - 19/02)
Aproveite o domingo para fazer 
compras, resolver assuntos financeiros e 
esclarecer valores de um orçamento ou 
de financiamento. Se deseja reformar, 
vender ou comprar um imóvel, fique 
de olho nas oportunidades. Será um 
bom momento para reformular planos 
e simplificar soluções. Poder pessoal 
em alta! 

Peixes (20/02 - 20/03)
Invista na sua imagem, jogue a 
autoestima para cima, revele seus 
encantos e surpreenda com mais 
atitude nos relacionamentos. Você 
está “podendo”, sua beleza, brilho, 
sensibilidade, romantismo e simpatia 
estarão em destaque neste domingo, 
que será divertido, emocionante e 
restaurador. Poder de atração e de 
conquista em alta!
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

Um alívio no início do ano
Editorial

l Em meio à crescente preocupação com o 
aumento das despesas que pesam no bolso 
do brasileiro, a decisão da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) de manter, em 
fevereiro, a bandeira verde – a opção menos 
onerosa – representa uma pausa necessária 
para a população. Trata-se da terceira vez 
consecutiva que a tarifa mensal de energia 
não sofre acréscimo, sinalizando um respiro 
em um período de incertezas econômicas.

A lógica por trás dessa decisão está di-
retamente relacionada ao funcionamento 
do sistema de bandeiras, criado em 2015, 
que atua como um termômetro do custo de 
produção de energia elétrica. Essa estraté-
gia, fundamentada na variação dos custos 
de geração aferida pelo Operador Nacional 
do Sistema Elétrico (ONS), permite que o 
consumidor seja informado, por meio de 
cores semelhantes a um semáforo, sobre a 
necessidade de economizar energia. Assim, 
a manutenção da bandeira verde neste mês 
reflete não só a boa situação dos reservató-

rios das usinas hidrelétricas, abastecidos 
pelos altos índices de chuva registrados em 
novembro, dezembro e janeiro, mas tam-
bém a eficiência em evitar a dependência de 
usinas termoelétricas, que além de onerar a 
tarifa, aumentam a emissão de poluentes.

Em tempos em que cada real conta, a 
pausa na elevação dos custos de energia elé-
trica pode ser vista como um alívio pontual 
para os lares brasileiros. Essa medida de-
monstra que, quando os recursos naturais 
favorecem a geração de energia, é possível 
oferecer condições melhores à população, 
reduzindo a pressão sobre os orçamentos 
familiares. Contudo, o sistema de bandeiras 
também é um lembrete constante da neces-
sidade de se repensar os modelos de consu-
mo e de incentivo a práticas sustentáveis. 
A promoção de um uso mais consciente da 
energia elétrica não apenas contribui para 
a preservação ambiental, mas também po-
de evitar surpresas desagradáveis em mo-
mentos de baixa disponibilidade hídrica, 

quando a tarifa inevitavelmente precisará 
refletir os custos mais altos da geração ter-
moelétrica.

Assim, enquanto o cenário atual permite 
a manutenção da tarifa com a tão bem-vin-
da bandeira verde, é imperativo que polí-
ticas públicas e iniciativas privadas conti-
nuem a investir em fontes de energia limpa 
e renovável. Essa mudança de paradigma é 
essencial para que possamos enfrentar os 
desafios energéticos de maneira sustentá-
vel, garantindo que futuras “pausas” sejam 
fruto de escolhas conscientes e planejadas, 
e não de crises avassaladoras.

A decisão da Aneel, portanto, deve ser 
celebrada como uma medida temporária 
de alívio, mas também servir de alerta: a 
responsabilidade pelo consumo consciente 
de energia recai sobre todos nós. Que esse 
período de tranquilidade seja aproveitado 
para repensar hábitos e buscar alternativas 
que promovam a segurança energética e a 
preservação ambiental a longo prazo.

Eleições para o comando do Senado e da 
Câmara: O reflexo real da vontade popular?

A vida se encarrega de mostrar a verdade

O MUNICÍPIO de Quedas do Iguaçu, no Oeste 
do Paraná, vive um momento de dificuldades 
financeiras e administrativas, que só agora, com 
a gestão do recém-empossado prefeito Rafael 

Moura, estão começando a ser revelados. A crise, causada por 
um rombo de mais de R$ 15 milhões, resulta de uma série de 
dívidas deixadas pela administração anterior e compromete 
a execução de serviços essenciais à população. Em entrevista 
ao Jornal Correio, Moura explicou que, entre os maiores 
passivos da prefeitura, estão os precatórios, que somam R$ 
8,5 milhões, uma dívida de R$ 6,7 milhões referente à obra 
do hospital municipal, além de R$ 2,8 milhões em débitos 
com o INSS. “Só no transporte escolar, encontramos R$ 1 
milhão em pagamentos atrasados. Alguns fornecedores sequer 
entregavam medicamentos por conta de notas pendentes desde 
maio do ano passado”, disse o prefeito. Para superar o déficit e 
dar início ao processo de recuperação financeira do município, 
Rafael Moura adota uma estratégia de contenção de despesas. 
"Em janeiro, já conseguimos cortar contratos fraudulentos 
que nos permitiram economizar quase R$ 1 milhão por mês. 
A redução de secretarias também foi uma medida importante: 
de 15 para 9. Estamos reformulando a gestão, evitando 
desperdícios", detalha o prefeito.

Crise em Quedas

Júlia
MATOS  

Padre Ezequiel 
DAL POZZO

*Advogada, especialista em Direito 
Eleitoral, sócia do escritório Di Rezende 
Advocacia e Consultoria e integrante da 
Comissão de Direito Político e Eleitoral 
da Ordem dos Advogados do Brasil em 
Goiás (OAB-GO)

Neste início de feverei-
ro deste ano, os par-
lamentares brasileiros 
irão eleger as novas 

Mesas Diretoras do Senado e da 
Câmara dos Deputados. A eleição 
dessas Mesas, apesar de muitas 
vezes passar despercebida pela 
opinião pública, tem uma impor-
tância central no funcionamento 
das instituições parlamentares. A 
razão para isso vai além da sim-
ples coordenação das atividades 
legislativas: os cargos de presi-
dente e vice das Casas possuem 
um poder significativo sobre a 
agenda política e administrativa 
do Congresso Nacional.

Na Câmara dos Deputados, por 
exemplo, a Mesa Diretora tem 
a prerrogativa de encaminhar 
representações disciplinares ao 
Conselho de Ética, que pode re-
sultar em punições a parlamen-
tares infratores. A Mesa também 
tem a última palavra quando se 
trata da perda de mandatos de 
parlamentares cassados pela Jus-
tiça Eleitoral, tornando-se uma 
instância crucial para a manuten-
ção da ordem e da legalidade no 
processo legislativo. Além disso, 
as decisões sobre o funcionamen-
to da Casa, como a definição de 
comissões, agendas de votação e 
até a contratação de funcionários, 
estão sob a influência direta de 
quem ocupa esses cargos. O con-
trole da estrutura administrativa 
oferece um poder considerável, 
inclusive na alocação de recursos 
e na nomeação de funcionários, 
um aspecto que pode ter efeitos a 
longo prazo sobre o equilíbrio de 
poder dentro da Casa.

Esse poder, no entanto, está 
intimamente ligado à negocia-
ção política. As eleições para a 
Mesa Diretora são determinadas 
por um processo que envolve ne-
gociações entre partidos, blocos 
parlamentares e aliados políti-
cos. Tradicionalmente, os par-
tidos maiores - ou seja, aqueles 
com maior número de cadeiras 
no Congresso - têm a prerroga-

tiva de escolher primeiro seus 
candidatos aos cargos da Mesa. 
Além disso, as alianças forma-
das entre os partidos durante o 
processo eleitoral e os acordos 
firmados em torno da eleição da 
presidência da Casa podem in-
fluenciar fortemente quem ocu-
pará essas posições de destaque. 
Assim, a eleição da Mesa não é 
apenas uma disputa interna entre 
os parlamentares, mas também 
um reflexo do equilíbrio de forças 
partidárias no Congresso.

Essa negociação, longe de ser 
uma mera formalidade, acaba 
definindo a dinâmica de poder 
dentro do parlamento. A forma-
ção de blocos e a distribuição de 
cargos podem ser vistas como 
uma estratégia para garantir esta-
bilidade política, especialmente 
em um sistema como o brasileiro, 
caracterizado pela fragmentação 
partidária e pela necessidade de 
formar amplas coalizões. No en-
tanto, esse modelo de negociação 
levanta uma questão importante 
sobre a transparência e a repre-
sentatividade do processo.

Em que medida esse tipo de 
eleição, que depende mais de 
acordos entre líderes partidários 
e blocos de apoio, reflete a ver-
dadeira vontade da população? 
Quando as escolhas para cargos 
de grande influência política são 
determinadas por negociações 
nos bastidores, sem a participa-
ção direta dos eleitores, como 
garantir que os interesses dos 
cidadãos estejam realmente re-
presentados?

Além disso, deve-se conside-
rar a estrutura administrativa e 
as nomeações que acompanham 
esses cargos. Ao controlar a no-
meação de funcionários e a alo-
cação de recursos, a presidência 
das Mesas Diretoras não apenas 
organiza o trabalho legislativo, 
mas também exerce uma forma 
de poder que vai além da legis-
lação propriamente dita. Isso 
levanta outra questão: o quanto 
essa concentração de poder pode 

influenciar a independência e a 
eficácia do processo legislativo? 
Quando as decisões estratégicas 
são influenciadas pela necessi-
dade de manter uma coalizão 
governamental ou partidária, 
até que ponto as prioridades do 
Congresso estão alinhadas com 
as necessidades da população?

Por fim, é importante refletir 
sobre a natureza do sistema polí-
tico brasileiro, caracterizado por 
múltiplos partidos e a necessi-
dade de alianças para governar. 
Esse modelo, embora seja uma 
tentativa de refletir a diversidade 
de opiniões e interesses, muitas 
vezes coloca os acordos políticos 
à frente das questões diretamente 
ligadas à agenda pública. Quando 
a eleição para cargos tão influen-
tes é definida em grande parte 
por negociações internas, como 
podemos assegurar que as vozes 
de todos os cidadãos, e não ape-
nas as dos partidos maiores ou 
mais influentes, sejam ouvidas e 
levadas em consideração?

O sistema político brasileiro, 
caracterizado por múltiplos par-
tidos e a necessidade de alianças 
para governar, reflete a diversi-
dade de interesses da sociedade, 
mas também impõe desafios à 
representatividade, pois as de-
cisões muitas vezes são tomadas 
por meio de negociações inter-
nas, distantes da vontade popu-
lar. Para melhorar essa repre-
sentatividade, seria importante 
explorar alternativas como a am-
pliação da participação cidadã. 
Fortalecer as instituições de con-
trole e a sociedade civil também 
são essenciais para garantir que 
as decisões políticas, mesmo em 
um contexto de coalizões com-
plexas, atendam de fato às neces-
sidades e aos interesses de toda a 
população. O desafio, portanto, 
é encontrar um equilíbrio entre 
a governabilidade necessária e a 
representação justa de todas as 
vozes, o que exige adaptações 
contínuas nas estruturas políti-
cas do país.

Deus não vê o que eles estão fazen-
do? Será que Deus não faz nada? 
Será que sempre vencem aqueles 
que enganam os outros, com suas 
inquietações e maldades? Calma! 
O tempo se encarregará de mos-
trar a verdade. Não adianta querer 
apressar o rio, pois, ele corre sozi-
nho e mesmo sozinho ele é sábio. 
Quantas vezes nós testemunhamos 
situações em que certas pessoas 
agiram com falsidade, com má in-
tenção, com prazer em estragar a 
vida dos outros e depois de algum 
tempo a verdade veio à tona e a 
vida se encarregou de fazer justiça.

Quantas vezes já percebemos 
isso e é comum também ver pes-
soas sofrendo pelas atitudes do 
passado, pelas sementes ruins que 

um dia plantaram. Se alguém, em 
algum momento, te fizer algum 
mal te atingindo com comentá-
rios maldosos, com mentiras, com 
calúnias, tenha calma, às vezes é 
melhor não dizer nada. O inferior 
reage o superior cala. O tempo pas-
sa e mostra que ele existe, para as 
pessoas que sofrem em silêncio.

Naturalmente que não estamos 
dizendo para você nunca reagir, 
estou dizendo apenas que em 
muitos casos, o silêncio é a melhor 
resposta. A vida se encarrega de 
mostrar a verdade. Quem planta a 
semente da maldade só pode colher 
maldade, fruto da maldade. É só 
uma questão de tempo, então, não 
perca tempo querendo retribuir as 
maldades que os outros te fazem. 

Não se deixe contaminar por esses 
sentimentos mesquinhos. Não en-
cha o seu coração de rancor. Tudo 
retorna para nós de alguma forma, 
algum dia. Se você já fez sua par-
te dizendo o que precisa ser dito, 
mostrando a realidade das coisas, 
não se omitindo em questões que 
exigiam uma postura de justiça, 
se você fez isso, confie. Um dia os 
outros saberão distinguir a calúnia 
da verdade. Por isso, meu caro lei-
tor opte sempre pela verdade. Ela 
traz paz ao coração e à alma. Uma 
mente tranquila, mesmo diante das 
dificuldades é uma fonte de sentido 
para a vida. Por isso fique em paz! 
Não há segredo que não seja reve-
lado e não há mentira que não seja 
descoberta. Quem viver verá.

Tem um dito popular que 
diz assim: nada melhor 
que um dia após o outro. 
As pessoas sábias também 

dizem que é preciso dar tempo ao 
tempo. Inspirado nestas frases, na 
sabedoria da humanidade, dá pra 
dizer: não se preocupe, a vida se 
encarregara de mostrar a verdade. 
O tempo se encarregará de fazer 
justiça. Nisso, se percebe tanta 
gente, muitas vezes desesperadas, 
dizendo: como pode? Será que 

Ilegalidades na frota I
Outro problema 
identificado logo no início 
da administração foi a 
precariedade da frota 
municipal, especialmente 
as máquinas utilizadas 
para a manutenção das 
estradas e outros serviços 
essenciais. "No dia 2 de 
janeiro, logo após assumir, 
detectamos os problemas. 
No dia 3, já convocamos 
os concessionários para 
diagnóstico. Só com o 
conserto dos painéis das 
máquinas gastamos mais 
de R$ 200 mil, um valor 
que não temos, mas que é 
necessário para o município 
funcionar", relatou Moura, 
destacando ainda o caos 
causado pela falta de 
máquinas para atender à 
demanda da população. 
"Recebemos diariamente 
fotos de bueiros quebrados e 
estradas intransitáveis. Sem 
as condições adequadas, 
ficamos em um impasse".

Ilegalidades na frota II
A administração também 
tem trabalhado para corrigir 
irregularidades detectadas 
na gestão anterior. A 
prefeitura encaminhou ao 
Ministério Público provas 
de desvios envolvendo 
máquinas pesadas do 
município. "Descobrimos 
que uma máquina que 
deveria ter trabalhado 7 mil 
horas foi registrada com 
14 mil horas no sistema da 
gestão anterior. O desvio foi 
feito para maquiar crimes, e 
esse tipo de irregularidade 
precisa ser corrigido", 
afirmou Moura.

Juntando os cacos I
Em relação ao futuro, 
o prefeito projeta um 
ano de ajustes, com 
foco na reorganização 
administrativa antes 
de avançar em novos 
investimentos. "Pedimos 
paciência. Estamos 
estruturando os setores 
e colocando ordem na 
casa. Mas não estamos 
só corrigindo a bagunça. 
Graças à influência do 

meu pai, Nereu Moura, 
que foi deputado por oito 
mandatos, conseguimos 
acesso rápido ao Governo do 
Estado e ao Governo Federal. 
Já voltamos de Curitiba com 
diversas obras autorizadas", 
comentou o prefeito.

Juntando os cacos II
Uma das principais 
demandas da população 
de Quedas do Iguaçu é a 
pavimentação da estrada 
que liga o município a 
Rio Bonito do Iguaçu. 
Segundo Rafael Moura, 
o projeto que inclui essa 
pavimentação não estava 
sequer no radar do governo 
estadual. "Fui à Secretaria 
de Infraestrutura e Logística 
do Estado, e para minha 
surpresa, eles nem sabiam 
que essa estrada existia. 
Houve muita propaganda 
e promessas, mas o projeto 
não estava previsto. 
Levamos a proposta e nos 
comprometemos a realizar 
os estudos necessários. 
Essa obra vai beneficiar 
diretamente 4 mil famílias 
e representar um avanço 
significativo para o 
desenvolvimento de toda a 
região", afirmou o prefeito.

Faltam respostas
O município de Quedas 
do Iguaçu não foi o único 
a encontrar uma situação 
financeira desafiadora 
diante da troca de gestões. 
Recentemente a Gazeta 
do Paraná publicou uma 
matéria falando sobre o 
município de Pato Branco 
que chegou a abrir moratória 
diante das enormes dívidas 
que resultam na dificuldade 
em pagar as contas. Quedas, 
no entanto, não decretou 
moratória. A Gazeta do 
Paraná procurou o prefeito, 
a fim de compreender 
os reais impactos desta 
crise financeira, se os 
fornecedores estão sendo 
pagos, e o motivo de não 
ter optado por moratória. 
No entanto o prefeito 
não respondeu as nossas 
mensagens e nem atendeu 
nossas ligações. 



Domingo   I   2 de Fevereiro de 2025   I   GAZETA DO PARANÁ10 Colunas Terça-feira   I   3 de Setembro de 2024   I   GAZETA DO PARANÁ10 Colunas10    Colunas

Cidinha 
Marcon
Nos siga nas redes sociais

  @gazetaparana            @gazetadoparana

lV. De vingança
Uma chinesa, chamada Myouren, alegou ter sido maltratada no outlet 
da Louis Vuitton, localizada no shopping StarLight Place, em Chon-
gqing, sudoeste da China. Os funcionários a ignoraram quando ela 
pediu água e subestimaram o poder de compra da chinesa, mostrando 
apenas roupas de temporadas passadas, quando ela foi conferir as 
novas tendências. Ela disse ainda que uma das atendentes até revirou 
os olhos quando ela pediu para experimentar alguns vestidos. Ela 
disse que ligou para a sede da marca de luxo na cidade para reclamar 
sobre o tratamento, mas foi ignorada. Dois meses depois, Myouren 
voltou ao outlet acompanhada da assistente pessoal e de uma amiga, 
carregando uma sacola com 600 mil yuans (R$ 460 mil). As mulheres 
experimentaram algumas roupas e disseram para a vendedora que 
iriam comprá-las, entregando aos balconistas uma sacola com as no-
tas, tudo em espécie. Os funcionários passaram duas horas contando 
o dinheiro e, quando terminaram, a mulher disse que não ia comprar
nada. Moral da história: não julguem as pessoas pela sua aparência...

Charles
Garbin

Nos siga nas redes sociais
  @gazetaparana            @gazetadoparana @padariagarbin

BRASA FESTIVAL
no PADA CAST 

Acesse: www.youtube.com/@padacast. 

Isto
Posto

PAULO MARTINS

Destoga

OSUPREMOTRIBUNAL FEDERAL agindo, mais 
uma vez, contra sua fi nalidade, dois meses atrás, 
confessou diante da Opinião Pública, que foi 
quem elegeu o atual ocupante da Presidência da 

República, através de atos que – segundo palavras de seus 
próprios integrantes – encararam e “derrotaram” a Lava 
Jato, instituição criada para apuração de corrupção na área 
pública no Brasil, que, inclusive, desmascarou a gatunagem 
de bilhões e bilhões de reais da sociedade brasileira. Patético. 
Uma corte Suprema envolvida numa espécie de pugilato 
– longe de suas funções – e em defesa de algo que não lhe
pertencia. Uma espécie de ateu tentando rezar uma Ave
Maria, ou de árbitro dando cartão vermelho para um time
inteiro pelo fato de cumprir com sua fi nalidade que era
marcar gols. Um dos ministros do STF que confessa esse
escárnio é Gilmar Mendes e seu pronunciamento desde então
está rodando em várias redes sociais da Internet. Aquilo foi
verdadeiramente desconcertante. Aquilo continua sendo
desconcertante e, aquilo vai continuar sendo desconcertante.
se mais esse desalento por sí só não bastasse, lembramos
que aquele que foi colocado lá no gabinete da Presidência
entendeu em construir mais um deboche contra tudo e todos
apontando ao senado o nome daquele então ministro da
justiça para reforçar o time do Supremo. E lá está ele, quem
sabe “lambendo os beiços” pelo cômodo vitalício, embora
reúna êle assustador numero de rejeições devido a atos e
posições nebulosas, entre elas, visita a um núcleo habitado
por trafi cantes conhecido como Complexo da Maré. Quem
garante que o próximo indicado por Lula ao STF não seja Zé
Dirceu, ou Gleisi Hoff mann, ou Zé Genuino ou o dono da
Odebrecht, ou um dos donos da Free Boi ? Ou Haddad ou
mesmo Dilma Rousseff  ? Quem sabe a Janja?

Vovó, bem velinha vai ao médico que lhe receita supositório. Úma vez em casa, 
só encontra o Netinho para lhe ajudar. Chama o neto e pede que introduza o 
supositório no buraco ali atrás. Baixa aquele calção, fi ca de quatro e diz...
- Coloca aí, meu fi lho. 
O netinho olha...olha...e então pergunta: 
- Vovó...É no orelhudo ou no franzidinho ? 
- Garçom, mais uma gelada, por favor

lBom dia!
A vida presenteia a todos nós com 
momentos especiais, únicos! Al-
guns não percebem quando eles 
chegam e simplesmente os igno-
ram, perdendo a alquimia exis-
tencial. Outros os vivem profun-
damente, sabendo o quanto eles 
deixarão saudades... Todos têm 
momentos mágicos que podem ser 
vividos em janeiro, junho, julho 
ou em um doce novembro. Inde-
pendente de datas eles surgirão e 
se estivermos despertos os guarda-
remos, feito tesouros, para todo o 
sempre! Essa é a grande diferença 
entre quem vê a vida em preto e 
branco e quem a vê colorida, com 
poesia, perfume e música. (Lígia 
Guerra)

lCalando nossa voz
O novo governo “progressista” do 

Reino Unido, liderado por Keir Star-
mer, irá forçar as Big Techs a banir 
"notícias falsas" de suas plataformas 
de acordo com os planos que estão 
sendo considerados pelo governo 
após tumultos entre ingleses e imi-
grantes islâmicos radicais nas ruas 
de Londres, segundo o Telegraph.

lEngraçado...
Estamos percebendo que todas 
as autoridades do planeta, estão 
empenhadas em acabar com as 
‘fake news’ das redes sociais, com 
certeza com um só objetivo: ten-
tativa clara, de calar a voz do povo 
contra suas arbitrariedades. Agora, 
proteger os cidadãos comuns, dos 
golpistas- com técnicas cada dia 
mais apuradas - dos predadores, 
dos pedófi los, dos sites falsos, de 
joguinhos... que pululam por aí o 
tempo todo, não fazem nada.OS AMIGOS SE ENCONTRAM- Marcos Pusebon e Andreia Coltre

Luciano Galegari,
ex-diretor do SBT – braço 
direito e maior amigo de 
Silvio Santos durante mais 
de 40 anos – está, pela 
internet – criticando a 
situação da Emissora sob 
o comando das fi lhas do
falecido apresentador. Ele
ainda afi rma que o futuro
da Empresa já estava sendo
traçado antes mesmo da
morte do fundador. “Desde
que o Silvio deixou de
participar e suas fi lhas e
aIris começaram a liderar
os negócios nós vimos que a
falta de experiência e os egos
são o que ditam os caminhos
do SBT. Infelizmente o SBT
deixou de ser vice-lider
numa rapidez alarmante e o
caminho contrário é muito
mais difícil.

******************* 
Calegari afi rmou 
ainda que tem que haver 
equilíbrio entre a marca 
colocada pelo Silvio e a 
modernização. Modernizar 
não quer dizer você 
“DESTRUIR” o DNA da 
Empresa. É triste ver o 
caminho que o SBT está 
tomando, completou o 
profi ssional de 86 anos.  

******************** 
Talvez fosse conveniente
“outras fi guras” de tevês 
subsidiárias do interior do 
Brasil lerem essas afi rmações 
de um profi ssional que 
entende desse ramo, 
enquanto é tempo, antes 
de decompor tudo o que 
necessitou de anos para ser 
construido. Repito: Está na 
Internet e o nome é Luciano 
Calegari. 

******************** 
A propósito: A diferença
do ramo de televisão e – 

digamos – super mercado 
é que na gondola do 
supermercado se coloca 
o produto pronto e o
cliente pega, paga e leva.
Na televisão é preciso
“compor, produzir, fazer o
produto para então vende-
lo ao telespectador que, ao
alcance do controle remoto,
tem sérias e dezenas de
concorrências com DNA do
ramo e compostas por quem
é “daquela praia”

*************** 

LUCIANO CALEGARI – 40 
ANOS DE AMIZADE

************
Na guerra espanhola,
Franco marchava sobre 
Madrid, no comando de 
quatro colunas. Um coronel, 
no meio do caminho, alertou 
Franco que talvez as quatro 
colunas fossem “pouca 
força” para a empreitada, 
ao que o comandante 
esclareceu-lhe dizendo que 
lá atrás das forças inimigas, 
havia uma outra coluna 
preparada para atacar o 
inimigo...por trás...havia 
“uma quinta coluna” – que 
o oponente não sabia -  para
o bote traiçoeiro. É esse
tipo de grande parte de
imprensa que temos hoje
no Brasil...Umas “quintas
colunas” atacando-nos por
trás. Aquela que, repito,
vende a mãe...e entrega.,
OU SE IDENFICA COMO
“PESQUISA ELEITORAL”

G r i f e

Relembrando: “Cada país tem o governo que merece”! 
(José Maistre – fi lósofo – em 1821 em carta a um amigo)

FOLHETINSFOLHETINS

@padariagarbin

Charles
Garbin

Nos siga nas redes sociais
  @gazetaparana            @gazetadoparana

Isto
Posto

PAULO MARTINS

A GRACIOSA Ana Júlia, iguaçuense, fi lha dos cascavelenses 
João Nelson Moretti e Marcia Sandi

KAREN GIROLETTI com seu papai José Carlos

Quem te viu! 
quem te vê!

NA DÉCADA DE OITENTA, o então Presidente – por dois 
mandatos - da OAB de Cascavel, Edy Siliprandi, logrou 
êxito em trazer aqui, para uma palestra, muito concorrida 
por sinal, o então “Ministro do STF Paulo Brossard de 

Souza Pinto”. Tratava-se, Paulo Brossard, de um jurista exemplar, 
advogado, magistrado, professor, agropecuarista e político brasileiro, 
eleito deputado estadual, deputado federal e senador, ocupando 
posteriormente os cargos de ministro da Justiça e ministro do 
Supremo Tribunal Federal. Quando aqui chegou, Paulo Brossard foi 
alvo de aplausos, respeitosas expressões, ovacionado e admirado, 
principalmente por se tratar de um “Ministro do STF” a quem a 
sociedade brasileira não ocultava cultivar, em manifestações quando 
em público, a maior admiração. Onde pretendemos chegar ao 
registrar essa lembrança?? Simples...Chamarmos a atenção para o 
que hoje ministros do STF provocam na população que, não é outra 
coisa se não vaias, ranços e protestos, gritos assobios, etc.  Estão os 
hoje integrantes da Corte Suprema do Brasil em acentuado grau de 
tanta rejeição que se sentem impedidos até de viajarem em aviões 
de carreia ou mesmo ônibus, devido ao clima de hostilidade a eles 
endereçado. E, para o bem da verdade, é preciso se deixar claro que 
essa espécie de repugnância de parte do povo foi plantada e colhida 
pelo próprio STF – Supremo Tribunal Federal – ao ter ultrapassado 
seus limites, desrespeitando a Constituição,  se intrometendo 
indevidamente e arbitrariamente em áreas de outros poderes que são 
quase que diariamente desrespeitados,  por pisotear na carta Magna, 
por, enfi m, fazer o que não deve, o que não lhe é reconhecido por 
lei e principalmente por ter deformado o conceito de democracia no 
Brasil, tanto que apesar de falarem em democracia, seus integrantes 
quebraram esse protocolo de decência política produzindo através 
de seus desastres indecorosos preso político e exilados no Exterior. 
E que democracia é essa que tem preso político e exilados?? E 
atual deformação do STF se agrava quando, pelo Senado e até 
mesmo Câmera, seus presidentes Rodrigo Pacheco e Arthur Lira, 
respectivamente, decidiram insultar ainda mais às disposições da 
lei maior do Brasil, deixando de julgar, como é de suas obrigações, 
os desvios de conduta de integrante do Supremo, o Senado no caso, 
como a lei prevê. Aliás, o deboche dos presidentes dessas duas casas, 
que se tornam suspeitos de conduta que devem ter chegado aos 
chamados ministros do STF, que se benefi ciam dessa obscena omissão 
é tão vergonhosa, ao ponto de repousarem em suas mesas nada menos 
do que 46 pedidos de impeachment que desaforadamente não são 
colocados em votação. Um deboche à lei, à ordem a à saúde política 
da República. Era esperança a conquista de efeitos preconizados, a 
reunião para exames dessas molecagens, ocorrida meses atrás no 
Senado, da qual participaram senadores, juristas, alguns deputados, 
desembargadores, em busca de darem o primeiro passo contra a 
turba que, ao ser nomeada por canetaço, entendeu estarem, seus 
integrantes, investidos nas fi guras dos Deuses do Olimpo.    

Ah! Como é bom 
– as vezes – dar 
valor ao próprio 
passado, pois é ele, 
o passado, quem diz 
quem somos e poder 
nele falar de “mim 
prá mim”, não 
tem preço. Apenas 
brindar, pedindo: 
- Garçom...Mais 
uma gelada, por 
favor! 

Quase quarenta (ou mais?) anos 
após colocarem em prática a 
chamada política dos manicô-
mios, buscando a desativação 
desse setor que, se não cuidava 
como devia, pelo menos cercava 
a saúde mental da população, 
na tentativa de trata-la, nada, 
ou como política de saúde ou 
como alternativa terapêutica foi 
oferecido – “em procedimen-
tos racionais” – à essa mesma 
população desassistida nesse 
setor há quase vinte anos. Tanto 
que a maior preocupação que se 
observa nessa área é a de tentar 
esconder índices, episódios, es-
conder pessoas em área de risco 
ao invés de trata-las. Esta área 
foi tão contaminada pela insen-
satez política que psiquiátricos 
– especialistas que jamais deve-
riam ser desprezados e sempre 
requisitados – difi cilmente são 
apontados pelas políticas de 
saúde como o primeiro passo a 
ser dado, quando da constatação 
dessas incidências. Sabem, a 
hipnose, já nos disseram gradu-
ados, é uma forma de tratamen-
to em certos casos que produz 
efeitos aceitáveis, entretanto, ela 
é rejeitada pela área médica ten-
do em vista que acabou virando 

atração de circo...E, então, nos 
disse um facultativo, não dá 
para misturar. Talvez também 
tenha sido devido a esse des-
prezo em relação à psiquiatria, 
que certas “chamadas igrejas” 
levam para seus púlpitos fi guras 
apontadas por alguns também 
chamados pastores, que ali pra-
ticam faniquitos, tremedeiras, 
sapateiam, chamadas de loucas. 
Aquilo é verdade, com alguém 
precisando de tratamento, ou a 
exploração é por conveniência 
de episódios circenses ? Caberia 
até a convocação de psiquiátri-
cos a atestarem esses quadros, 
mas qual, quem estaria interes-
sado nesse país de ebulições a 
formar equipes de especialistas 
na área para montar planos de 
atendimento, terapêuticas, etc.? 
A politica brasileira de saúde não 
está nem aí e, enquanto isso a 
sociedade precisa manter certos 
programas de atenção a cada 
ano na espera que surja alguém 
um dia que ao invés de alertar 
que essa é a quarta causa de 
morte no povo, do que esconder 
estatísticas e verdades em torno 
de algo que está tão abandonado 
que “nem Freud explica”...ou 
explicaria   

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Sabia e antiga expressão: Não há bem 
que sempre dure, mas é verdade que 

também não mal que nunca se acabe”. 
Assim é que “A esperança” ainda vive”
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Com base nessa possibilidade, em um artigo divulgado pela primeira 
vez em 2023, a equipe compilou uma lista de estrelas e planetas 

adicionais que podem encontrar um sinal terrestre ao longo do tempo

Poderia um sinal alienígena
alcançar a Terra em 2029?

Mais de cinco 
décadas atrás, 
em 1973, a 
NASA enviou 
um sinal de 
rádio para a 
sonda Pioneer 
10 que acabou 
atingindo uma 
estrela anã 
branca

Em 11 de junho de 2019, o 
maior jornal da Colômbia, 
El Tiempo, informou que 
estranhas criaturas altas, 
cuja altura era superior 
a 2 metros, eram vistas 
regularmente em 
Guasimal desde 2012 
Ovnihoje.com
Especial

lEste homem afirma que um ex-
-oficial militar bêbado da Área 
51 revelou que os OVNIs fun-
cionam com eletricidade apro-
veitada no espaço, criando um 
“vazio” para viagens, não co-
mo motores de combustão. Ele 
também disse que duas estrelas 
no Cinturão de Órion abrigam 
“alienígenas bons” (tipo grays), 
enquanto uma estrela próxima é 
o lar de “alienígenas ruins” (al-
tos, de pele morena).

A pessoa relata uma conversa 
que teve com um vizinho ex-
-militar bêbado, que suposta-
mente trabalhava na Área 51. 
Segundo o homem, a discussão 
ocorreu durante um apagão do 
bairro, quando as estrelas esta-
vam mais visíveis devido à falta 

OVNIs funcionam com eletricidade aproveitada pelo espaço?

a viagem extremamente rápi-
da sem a necessidade de movi-
mento baseado em empuxo. No 
entanto, a explicação era vaga e 
difícil de seguir.

O homem observa que o vizi-
nho parecia genuíno e conven-
cido, apesar de estar fortemente 
embriagado. Esse nível de em-
briaguez lança dúvidas sobre a 
credibilidade da história. O ho-
mem também reflete sobre seu 
próprio avistamento de OVNI no 
deserto de Mojave, onde teste-
munhou um objeto se movendo 
muito mais rápido que um avião. 
Embora permaneça cético, ele 

considera a possibilidade de que 
possa haver alguma verdade 
nessas afirmações. Curiosamen-
te, há um mês, a deputada Anna 
Paulina Luna postou esta foto 
da constelação de Orion sem le-
genda, e este homem se refere 
ao mesmo lugar. Em 2023, após 
as históricas audiências do Con-
gresso dos EUA sobre OVNIs, ela 
afirmou ter visto evidências de 
tecnologia de OVNIs não feitas 
por nenhum governo.

O Cinturão de Orion, uma 
constelação icônica, é conheci-
do por suas três estrelas brilhan-
tes: Alnitak, Alnilam e Mintaka. 

Esses faróis celestes, a aproxi-
madamente 1344 anos-luz de 
distância da Terra, cativaram 
a imaginação de astrônomos e 
observadores de estrelas. Ape-
sar de sua presença luminosa, 
a busca para encontrar exopla-
netas orbitando essas estrelas 
tem sido ilusória. As investiga-
ções atuais não confirmaram 
nenhum exoplaneta, mas sinais 
intrigantes sugerem que pode 
haver mais para descobrir. Al-
nitak se destaca como a mais 
jovem do trio, com cerca de 6,4 
milhões de anos. Observações 
do Telescópio Espacial Spitzer 
revelam um disco com estrutura 
intrigante e variações de brilho, 
sugerindo possíveis formações 
planetárias ou aglomerados de 
poeira. Alnilam exibe variações 
de velocidade radial que podem 
indicar a influência gravitacio-
nal de um planeta em órbita. No 
entanto, as evidências permane-
cem inconclusivas, deixando es-
paço para uma exploração mais 
aprofundada. Mintaka, compar-
tilhando idade e características 
semelhantes com Alnitak, tam-
bém mostra um disco Spitzer 
com variabilidade intrigante. 

Sua idade é estimada entre 6 e 
7 milhões de anos, tornando-a 
uma estrela relativamente jovem 
na linha do tempo cósmica.

Seres humanoides 
de Orion????
Em 11 de junho de 2019, o maior 
jornal da Colômbia, El Tiempo, 
informou que estranhas criatu-
ras altas, cuja altura era superior 
a 2 metros, eram vistas regular-
mente em Guasimal desde 2012. 
As criaturas sempre aparecem à 
noite, têm uma estranha voz ro-
bótica e estão vestidas de preto. 
Guasimal é uma pequena cidade 
perto da costa oeste da Colôm-
bia. É um lugar tranquilo, não 
há multidões de adolescentes 
frívolos que amam brincadei-
ras, mas principalmente pessoas 
pobres comuns que criam gado, 
trabalham em fábricas de açú-
car, fazem queijo e plantam fru-
tas e vegetais. Os humanoides 
apareceram pela primeira vez 
em dezembro de 2012 e volta-
ram para lá todos os anos desde 
então. Cada vez, Guasimal tor-
nou-se cada vez mais popular 
entre os amantes do paranormal 
colombiano.

de poluição luminosa. O vizi-
nho apontou para uma formação 
no céu, identificando-a como o 
Cinturão de Orion, e alegou que 
duas de suas estrelas eram o lar 
de “alienígenas bons“, enquanto 
uma estrela próxima abrigava 
“alienígenas maus”. De acordo 
com o vizinho, os “bons alie-
nígenas” se assemelham aos 
“grays” estereotipados – peque-
nos seres com cabeças grandes 
e olhos enormes. Os “alieníge-
nas ruins“, em contraste, são 
altos, de pele morena, emitem 
um odor desagradável e estão 
de alguma forma conectados à 
estrela próxima. O ex-oficial mi-
litar forneceu uma explicação 
enigmática quando o homem 
pressionou seu vizinho sobre 
como os OVNIs viajam dessas 
estrelas para a Terra. Ele afirmou 
que os OVNIs não dependem de 
sistemas de propulsão tradicio-
nais, como motores de combus-
tão. Em vez disso, sua tecnologia 
supostamente aproveita a eletri-
cidade do próprio espaço, per-
mitindo-lhes criar um “vazio” 
no espaço. Esse vazio permite 
que os OVNIs essencialmente 
“caiam” através dele, tornando 

se aprofundaram nos dados co-
letados dessas sondas distantes 
da NASA atualmente operando 
no espaço profundo.

Encontros com 
sinais terrestres?
Junto com a Pioneer 10, as trans-
missões da Voyager 1, Voyager 2, 
Pioneer 11 e New Horizons tam-
bém foram mapeadas para ras-
trear onde esses sinais podem ter 
se espalhado após seu lançamen-
to no espaço profundo. Especifi-
camente, os pesquisadores previ-
ram que, se a vida extraterrestre 
existe perto da anã marrom que 
poderia ter interceptado mensa-
gens terrestres em 2007, uma res-
posta ao sinal original da Voya-
ger 2 poderia chegar em algum 
momento da década de 2030.

Com base nessa possibilida-
de, em um artigo divulgado pela 
primeira vez em 2023, a equipe 
compilou uma lista de estrelas e 
planetas adicionais que podem 
encontrar um sinal terrestre ao 
longo do tempo. O pesquisador 
Howard Isaacson, astrônomo 
da UC Berkeley, disse na época 
da publicação do artigo inicial: 
“Esta é uma ideia famosa de Carl 
Sagan, que a usou como tema de 
enredo no filme ‘Contato’.”

2029: Uma 
Esquisitice Espacial
Seguindo o cronograma pros-
pectivo que a equipe apresentou 
em seu artigo, Isaacson recen-
temente ofereceu detalhes adi-
cionais sobre a pesquisa de sua 
equipe em um e-mail para o The 
Debrief. Issacson disse: “Nossas 
estimativas de quando podemos 
esperar uma resposta de uma ci-
vilização alienígena são baseadas 
no período de tempo necessário 
para que nossos sinais de rádio, 
viajando à velocidade da luz, al-
cancem a estrela mais próxima 
que está em seu caminho”. Ele 
explicou: “A Terra está constan-
temente transmitindo sinais de 

rádio, mas nos concentramos 
naqueles que foram usados para 
se comunicar com a espaçonave 
da NASA, como a famosa espa-
çonave Voyager. Essa civilização 
teria então que enviar seu pró-
prio sinal na velocidade da luz e 
levaria tempo para viajar de volta 
para nós. A duração do tempo de 
viagem da luz para essa estrela e 
de volta para nós resulta em um 
retorno de dados em 2029. Fize-
mos esse cálculo usando dados 
de mapeamento astronômico 
das medições mais precisas das 

posições das estrelas já realiza-
das, as da missão espacial Gaia”.

Reilly Derrick, pesquisador da 
UCLA e principal autor do arti-
go de 2023, disse: “Esta análise 
dá aos pesquisadores do Search 
for Extraterrestrial Intelligence 
(SETI) um grupo mais focado de 
estrelas para estudar”.

Mas os cálculos permanecem 
precisos dois anos mais tarde? 
Um sinal alienígena pode che-
gar em breve… Talvez. Isaacson 
confirmou: “Nossas medições e 
cálculos ainda são verdadeiros, 

os mesmos de dois anos atrás. 
Muitas buscas do SETI adotam 
uma abordagem de grande an-
gular, visando milhares de es-
trelas porque é difícil saber onde 
procurar algo nunca observa-
do anteriormente. O objetivo 
do nosso artigo era oferecer aos 
cientistas do SETI um tempo e 
localização no céu para apontar 
seu tempo limitado e precioso do 
telescópio”.

Em 2027?
Sem relação com a pesquisa de 

Issacson e sua equipe, rumo-
res circularam entre grupos de 
interesse em OVNIs nas mídias 
sociais, sugerindo que eventos 
podem ocorrer em 2027 que o 
tornarão um ano crucial para 
desenvolvimentos relacionados 
a OVNIs, potencialmente re-
sultando em mudanças sociais 
significativas. No entanto, essas 
alegações permanecem não ve-
rificadas e, por enquanto, pa-
recem ser totalmente especu-
lativas.

Na mesma linha, Issacson diz 
que a possibilidade da vida real 
de encontrar evidências de alie-

nígenas por meio de sinais que 
eles podem enviar – particular-
mente em algum momento de 
2029 – permanece baixa. No en-
tanto, não é impossível, diz ele, e 
pode haver vantagens adicionais 
que a pesquisa da equipe pode 
oferecer. Isaacson disse: “Embo-
ra as chances sejam muito baixas 
de encontrar sinais de vida in-
teligente neste exato momento 
e local, esperamos que também 
ofereça inspiração para realizar 
novas pesquisas, inspirar cien-
tistas (e o público) e pensar em 
novas maneiras de procurar vida 
além da Terra”. 

Novas descobertas se aprofundaram nos dados coletados das sondas distantes da NASA n3m3/Bing/Copilot

Ovnihoje.com
BERNARDO KASTRUP

P
ESQUISADORES dizem 
que as previsões recen-
tes envolvendo locais 
onde alienígenas inteli-

gentes podem ser mais propen-
sos a interceptar sinais da Terra 
permanecem precisas, forne-
cendo previsões potenciais para 
quando a Terra também poderá 
receber contato por meio de um 
sinal alienígena de outra civiliza-
ção inteligente.

Mais de cinco décadas atrás, 
em 1973, a NASA enviou um sinal 
de rádio para a sonda Pioneer 10 
que acabou atingindo uma es-
trela anã branca. Entre 1980 e 
1983, transmissões semelhantes 
foram enviadas para a Voyager 
2, que foi lançada em 1977 e aca-
bou alcançando uma estrela anã 
marrom localizada a 24 anos-luz 
de distância em 2007. Agora, 
novas descobertas de um grupo 
de cientistas da Universidade da 
Califórnia, Berkeley e da Uni-
versidade da Califórnia (UCLA) 

A constelação de Orion Reprodução

Especificamente, 
os pesquisadores 
previram que, se a 

vida extraterrestre 
existe perto da anã 

marrom que poderia 
ter interceptado 

mensagens terrestres 
em 2007, uma resposta 

ao sinal original da 
Voyager 2 poderia 
chegar em algum 

momento da década 
de 2030
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Com apoio do Estado, pesquisa 
do DNA dos paranaenses
já coletou 3 mil amostras

Tecnologia e saúde Projeto tem impacto direto na prevenção de doenças como câncer, obesidade e diabetes

Cascavel
DAS AGÊNCIAS

O levantamento revela, 
por exemplo, que 89% dos 
pais e mães acreditam estar 
preparados para garantir a 
privacidade de dados, mas 
73% desconhecem ações que 
podem provocar vazamentos
Das Agências
Cascavel

●Aos 12 anos, a menina não tira 
os olhos das interações que che-
gam pela janelinha que carrega 
nas mãos. Para fi car feliz, basta 
o telefone celular vibrar com al-
guma interação ou novo segui-
dor. É por isso que a garota, que 
mora em São Paulo (SP), mesmo 
tão jovem, deixou o perfi l aber-
to em redes como Instagram e 
Snapchat.  

Isso quer dizer que não é ne-
cessária autorização para que 
qualquer pessoa possa visuali-
zar as postagens dela. Esse com-
portamento da menina, que é à 
revelia da família, deixa a mãe, a 
publicitária Suzana Oliveira, de 

Uma a cada três crianças tem 
perfi l aberto em redes, alerta 
pesquisa da Unico e IPL

qualquer pessoa à conta e inte-
ragem com desconhecidos). Isso 
tem tirado o sono de Suzana, a 
mãe da criança paulistana.

Ela diz que tem monitorado, 
via aplicativo, as ações da fi lha e 
que restringe o tempo na frente 
da tela pequena. Só que a pressão 
tem sido motivo de longos em-
bates e estresse dentro de casa.

“O hábito no celular gerou cri-
ses de ansiedade, choro e mau 
humor. Minha fi lha pratica ati-
vidades esportivas com regula-
ridade, mas, mesmo assim, as 
redes sociais têm provocado da-
nos à saúde dela”, conta a mãe.

Para a diretora de proteção de 
dados da Unico, Diana Troper, 
o percentual de crianças com 
perfi l aberto é assustador: “essas 
informações que estão publica-
mente acessíveis ou com faci-
lidade de acesso são de pessoas 
mais vulneráveis e utilizadas pa-
ra cometimento de novos crimes 
e fraudes”, afi rma a especialista.

O levantamento revela, por 
exemplo, que 89% dos pais e 

mães acreditam estar prepara-
dos para garantir a privacidade 
de dados, mas 73% desconhe-
cem ações que podem provocar 
vazamentos. O cenário, confor-
me contextualiza a pesquisa, é 
que 75% das crianças e adoles-
centes brasileiros têm um perfi l 
próprio em alguma rede social.

Ainda sobre o comportamen-
to, 61% dos filhos das pessoas 
que responderam a pesquisa 
têm práticas de exposição, como 
compartilhar fotos pessoais e de 
familiares, marcar localizações 
e identifi car membros da família 
nas plataformas.

Essa exposição inclui postar 
fotos em ambientes que fre-
quentam (40% dos pesquisados) 
e até usando uniforme ou mar-
cando a escola que frequentam 
(33%).

Diana Troper adverte que, se-
gundo a Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD), as informações 
disponibilizadas em perfi s aber-
tos ao público não deveriam ser 
coletadas sem que sejam obser-
vadas as devidas bases legais, o 
que incluiria a necessidade do 
consentimento dos usuários.

“Sabemos que fotos e infor-
mações como locais frequenta-

dos compartilhados nas redes 
podem criar um mapa de vulne-
rabilidades, que pode ser explo-
rado por fraudadores e pessoas 
mal intencionadas”, afi rma.

A maioria dos pais e respon-
sáveis por menores de idade 
(86%), de acordo com as res-
postas, concordam que devem 
educar os fi lhos sobre a proteção 
de dados para evitar problemas 
futuros. Mas 73% deles desco-
nhecem os riscos de ações que 
podem ocasionar vazamento de 
dados.

Entenda os riscos
Os riscos, segundo os organi-
zadores da pesquisa, incluem 
abrir links ou anexos de e-mails 
sem confirmar a procedência, 
utilizar computadores públicos 
ou compartilhados, usar redes 
públicas de wi-fi, repetir as 
mesmas senhas em várias con-
tas, baixar e instalar aplicativos 
de origem duvidosa no celular e 
utilizar as informações dos car-
tões de crédito físicos em sites 
e aplicativos (ao invés de gerar 
cartões virtuais temporários). “A 
conscientização e a educação di-
gital são os pilares para proteger 
as futuras gerações no ambiente 
online", diz Diana Troper. Por 
isso, ela recomenda que as con-
tas tenham perfi s fechados para 
evitar exposições que podem ser 
perigosas.

Com 
investimentos 
que já 
ultrapassam os 
R$ 6 milhões, 
o projeto 
Genomas 
Paraná busca 
descrever o 
perfi l genético e 
epidemiológico 
dos paranaenses

41, muito preocupada.
Um levantamento da empresa 

Unico, especializada em iden-
tidade digital, e do Instituto de 
Pesquisas Locomotiva, mostra 
que o caso dessa menina está 
longe de ser uma raridade.  Se-
gundo a pesquisa, pelo menos 
uma a cada três contas atribu-
ídas a crianças e adolescentes 
de 7 a 17 anos de idade em redes 
sociais no Brasil têm perfi l “to-
talmente aberto”.

A pesquisa divulgada pelas 
entidades foi realizada com a 
participação de 2.006 responsá-
veis por crianças e adolescentes 
em todo o Brasil. O levantamen-
to ocorreu entre os dias 9 e 24 
de outubro de 2024, com uma 
margem de erro de 2,2 pontos 
percentuais.

“Sem controle”
Entre outros dados que deixam 
as famílias em alerta é que quase 
metade (47%) desse público não 
controla os seguidores nas redes 
sociais (jovens que adicionam 

A pesquisa foi realizada com responsáveis por crianças Joédson Alves

Os centros de pesquisa são responsáveis por fazer a coleta das amostras  IPEC Guarapuava

O projeto começou a tomar 
forma em 2021, quando o Go-
verno do Estado criou o Vale 
do Genoma, um ecossistema 
de inovação em biotecnologia 
e saúde formado por mais de 20 
instituições voltadas à área de 
pesquisa, entre elas as universi-
dades estaduais do Centro-Oes-
te (Unicentro) e de Ponta Grossa 
(UEPG), além da Universidade 
Federal do Paraná (UFPR).

Segundo o coordenador do 
projeto, o Vale do Genoma é 
fruto de uma visão estratégica 
para transformar o Paraná em 
um polo de pesquisa genética e 
inovação. “O ambiente criado 
aqui permitiu que avançásse-
mos rapidamente no Genomas 
Paraná, conectando ciência, 
saúde e desenvolvimento eco-
nômico”, destaca.

Na Prática
A etapa inicial do Genomas Pa-
raná conta com duas formas 
de recrutamento: amostragem 
aleatória, com visitas de pes-
quisadores às casas sorteadas, e 
amostragem por conveniência, 
em que voluntários se inscre-
vem pelo site do Instituto para 
Pesquisa do Câncer (IPEC) de 
Guarapuava. O objetivo é atin-

gir 4.500 participantes, sendo 
2.000 em cada modalidade e 
mais 500 idosos cognitivamente 
saudáveis com mais de 80 anos.

Os participantes, além de 
responderem a um questioná-
rio epidemiológico com mais de 
300 perguntas, doam amostras 
de sangue, saliva e fezes, uma 
vez que há cada vez mais do-
enças associadas à microbiota 
do intestino. Essas amostras 
são enviadas ao IPEC Guara-
puava (Instituto de Pesquisa 
do Câncer), onde são extraídas 
moléculas como DNA e RNA e 
realizadas análises genéticas 
utilizando equipamentos de 
última geração, como sequen-
ciadores com capacidade de 
processar 96 amostras simulta-
neamente.

“Os dados que estamos ge-
rando servirão como base para 
diagnósticos mais precisos e o 
desenvolvimento de políticas 
públicas voltadas à saúde da 
nossa população. Além disso, 
o projeto prepara o Paraná para 
liderar avanços na medicina de 
precisão, que também permite 
um olhar individualizado para 
o atendimento dos pacientes”, 
reforça Figueiredo.

Os resultados gerados são ar-

mazenados em nuvem e apenas 
os pesquisadores ligados ao pro-
jeto têm acesso. Embora a etapa 
inicial garanta a coleta de 4 mil 
amostras, a expectativa é cole-
tar mais 4 mil nos próximos três 
anos. O trabalho como um todo, 
no entanto, deve acontecer pe-
los próximos 10 anos.

Em paralelo aos trabalhos de 
coleta e amostragem, em par-
ceria com a Universidade de 
São Paulo o projeto vai criar um 
grande Banco de Dados, que 
integrará os dados da pesqui-
sa com sistemas que cuidam de 
bancos de saneamento, clima, 
e outros para permitir a aná-
lise de diversas variáveis que 
podem infl uenciar na saúde da 
população. “O objetivo é que 
com essa integração, podemos 
usar Inteligência Artifi cial pa-
ra, por exemplo, apontar cami-
nhos para diagnósticos precoces 
e encaminhamentos", completa 
Figueiredo.

Benefícios
O mapeamento genético da 
população está sendo realizado 
em grandes países e pode tra-
zer inúmeros benefícios para o 
futuro. “Muito se fala em medi-
cina de precisão, para buscar o 

melhor tratamento e persona-
lizar as condutas médicas, mas 
sem dados isso não tem como 
acontece. A pesquisa gera dados 
que poderão ser trabalhados por 
muitos anos”, salienta o coor-
denador do projeto.

Para ele, outras áreas serão 
beneficiadas. “Na agricultura, 
não se faz plantio ou planeja-
mento sem conhecer a genéti-
ca dos biomas. A expertise que 
teremos com a análise de dados 
e recursos humanos que sai-
bam ler esses dados é algo raro 
e que teremos no Estado. Por 
fim, muitas empresas de bio-
tecnologia do Brasil e do mundo 
vão prospectar investimentos 
no Paraná”, explica Figueiredo.

Vanguarda Nacional
O reconhecimento nacional 

do Genomas Paraná foi fortale-
cido em 2024, quando o Esta-
do passou a integrar o Genoma 
SUS, iniciativa do Ministério da 
Saúde que busca criar um ban-
co de dados genéticos de 21 mil 
brasileiros. A proposta de cria-
ção do projeto nacional surgiu 
diretamente de um simpósio 
organizado no Vale do Genoma 
em 2023. Integrando o projeto 
nacional, o projeto paranaense 
deve receber R$ 30 milhões de 
investimento nos próximos três 
anos.

Integram o Genoma SUS oi-
to centros de pesquisa em seis 
estados, sendo dois do Paraná: 
em Guarapuava, com ativida-
des desenvolvidas na Universi-
dade Estadual do Centro-Oeste 
(Unicentro), em parceria com 
o Instituto para Pesquisa do 
Câncer (Ipec), e em Curitiba, 
no Instituto Carlos Chagas (ICC) 
vinculado à Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz).

Os demais locais de pesquisa 
estão instalados no Pará (em Be-
lém, na Universidade Federal do 
Pará); Pernambuco (em Reci-
fe, na Fundação Oswaldo Cruz/
Instituto Aggeu Magalhães); Rio 
de Janeiro (na Universidade Fe-
deral do Rio de Janeiro); Minas 
Gerais (em Belo Horizonte na 
Universidade Federal de Minas 
Gerais); e no estado de São Paulo 
(em Ribeirão Preto e na capital, 
em ambas as cidades nos câm-
pus da USP).

Os centros de pesquisa são 
responsáveis por fazer a coleta 
das amostras, sequenciamento 
do genoma completo, análise 
dos dados e organizar a biblio-
teca com as informações.

E
NTENDER o perfil ge-
nético do paranaense e, 
com isso, avançar em 
diagnósticos precoces e 

até aperfeiçoar tratamento de 
doenças crônicas são algumas 
das premissas do projeto Geno-
mas Paraná, que conta com o 
financiamento do Governo do 
Estado. Lançado em 2023, o 
projeto já coletou 3.000 amos-
tras biológicas no município 
de Guarapuava, no Centro-Sul, 
onde a fase-piloto é realizada, 
e analisou 280 delas utilizando 
tecnologia de ponta.

Com aportes da Fundação 
Araucária e da Secretaria esta-
dual da Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior, que já ultra-
passam os R$ 6 milhões, o Ge-
nomas Paraná busca descrever o 
perfi l genético e epidemiológico 
dos paranaenses, com impacto 
direto na prevenção de doen-
ças como câncer, obesidade e 
diabetes.

“O apoio do Governo do Pa-
raná nos permitiu adquirir 

“O apoio do Governo 
do Paraná nos permitiu 
adquirir equipamentos, 
materiais de 
laboratório que são 
caros, bolsas de 
pesquisadores e nos 
colocar em evidência 
na pesquisa 
genética do País”
DAVID LIVINGSTONE FIGUEIREDO
Professor da Universidade 
Estadual do Centro-Oeste e 
coordenador do projeto

“O apoio do Governo 

A FRASE

equipamentos, materiais de la-
boratório que são caros, bolsas 
de pesquisadores e nos colocar 
em evidência na pesquisa ge-
nética do País”, explica o pro-
fessor da Universidade Estadual 
do Centro-Oeste e coordenador 
do projeto, David Livingstone 
Figueiredo.
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Karla Sofía Gascón:Karla Sofía Gascón:
entenda em cinco pontos as entenda em cinco pontos as 

polêmicas da atriz de ‘Emilia Pérez’polêmicas da atriz de ‘Emilia Pérez’

nanda Torres e foi maravilhoso 
conhecê-la nos últimos meses”, 
disse Gascón em seu depoi-
mento. “Em meus comentários 
recentes, estava me referindo 
à toxicidade e ao violento dis-
curso de ódio nas redes sociais 
que, infelizmente, continuo a vi-
venciar. Fernanda tem sido uma 
aliada maravilhosa, e ninguém 
diretamente associado a ela tem 
sido nada além de solidário e ex-
tremamente generoso.”

Tweets antigos resgatados
Em meio às polêmicas, o nome 
de Gascón voltou a ganhar os 
holofotes após a internet resga-
tar nesta quinta-feira (30) uma 
série de posts antigos da atriz no 
X, quando a rede ainda era co-
nhecida como Twitter. Os twe-
ets polêmicos envolvem opiniões 
controversas sobre muçulma-
nos, George Floyd e até mesmo a 
diversidade no Oscar.

Primeira atriz trans indica-
da ao prêmio, Gascón chegou a 
achar o Oscar diverso demais no 
passado. Comentando a cerimô-
nia de 2021, ela escreveu: “Cada 

vez mais o Oscar parece uma ce-
rimônia de fi lmes independen-
tes e de protesto, eu não sabia se 
estava assistindo a um festival 
afro-coreano, a uma manifes-
tação do Black Lives Matter ou 
ao 8M”, escreveu. “Além disso, 
uma gala feia, feia.”

Cabe punição?
Segundo a revista Rolling Sto-
ne, uma fonte ligada à Academia 
afirmou que as declarações de 
Karla Sofía Gascón não consti-
tuem uma violão das regras, já 
que ela não depreciou o filme 
“Ainda estou aqui”, tampouco 
Fernanda Torres.

Em reportagem publicada so-
bre o tema na quarta-feira (29), 
a Variety afi rma que “os comen-
tários de Gascón não violam ne-
nhuma diretriz” do Oscar. “Ela 
não faz comentários deprecia-
tivos sobre a performance de 
Torres, o que teria quebrado as 
regras da Academia. Muito pelo 
contrário, Gascón elogia sua co-
lega indicada como atriz”, diz a 
publicação.

O site � e Wrap segue a mesma 

vista ao G1, durante a passagem 
por São Paulo, a atriz afirmou: 
“Fernanda, me ajuda com a sua 
galera.”

E a brasileira prontamente tra-
tou de publicar um vídeo pedindo 
para que não atacassem nenhu-
ma das concorrentes ao Oscar e 
relembrando seu encontro com 
Gascón em festa em Los Angeles. 
“Eu sei que a paixão às vezes cria 
essa coisa do um contra o outro, 
mas nesse ano as escolhas que fi -
zeram no Oscar para melhor atriz 
são tão especiais, cada uma a sua 
maneira, que todo mundo me-
rece. Não vamos tratar ninguém 
mal”, afi rmou Torres.

Fãs brasileiros notaram que 
Gascón não compartilhou ou 
comentou o post da colega.

Comentário sobre equipe de 
Fernanda Torres
Na mesma agenda de entrevistas 
em São Paulo, Gascón falou com 
a Folha de SP, em vídeo publica-
do na quarta-feira (29), sobre o 
trabalho em “Emilia Pérez” e a 
relação com a brasileira. No tre-
cho, que viralizou nas redes so-

K
ARLA SOFÍA GASCÓN 
já marcou seu nome na 
história do Oscar co-
mo a primeira mulher 

trans a concorrer na disputa de 
melhor atriz . Nos últimos dias, 
no entanto, ela viu seu nome li-
gado mais a polêmicas do que 
ao trabalho, que lhe rendeu um 
prêmio de atuação no Festival de 
Cannes.

Em passagem pelo Brasil na 
semana passada, a espanhola de 
52 anos participou de eventos de 
divulgação de “Emilia Pérez” e 
conversou com jornalistas. No 
país, ela acabou falando mais 
sobre a disputa com Fernanda 
Torres e “Ainda estou aqui”, e al-
guns depoimentos não pegaram 
nada bem nas redes sociais e na 
imprensa internacional.

Pedido de ajuda
Karla Sofía Gascón fez inúmeros 
elogios a Fernanda Torres nos úl-
timos dias, mas lamentou estar 
sofrendo com ataques por par-
te de brasileiros na torcida por 
“Ainda estou aqui”. Em entre-

PEDIDO DE AJUDA KARLA SOFÍA GASCÓN FEZ INÚMEROS ELOGIOS A FERNANDA TORRES 
NOS ÚLTIMOS DIAS, MAS LAMENTOU ESTAR SOFRENDO COM ATAQUES POR PARTE DE BRASI-
LEIROS NA TORCIDA POR “AINDA ESTOU AQUI”.

Etienne LAURENT / AFP

Reprodução/Globo
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Longa de Walter Salles 
recebeu quatro indicações 
ao Oscar, incluindo a de 
Melhor Filme

Das agências
São Paulo

●Em cartaz nos cinemas bra-
sileiros, o fi lme “Ainda estou 
aqui”, de Walter Salles, bateu 
nesta quinta-feira (31) a marca 
de 4 milhões de espectadores 
no país. Com o feito, ele reto-
ma o primeiro lugar de público 
e renda entre os longas que es-
tão no circuito nacional.

Distribuído pela Sony Pic-
tures, o longa está sendo exi-

bido em 830 salas em sua 13ª 
semana em cartaz. A exibição 
de “Ainda estou aqui” foi im-
pulsionada pelas indicações do 
fi lme ao Oscar — a produção 
foi indicada nas categorias de 
Melhor Filme Internacional, 
Melhor Atriz e Melhor Filme, 
sendo esta última um feito iné-
dito para o cinema brasileiro.

Foi a primeira vez na Histó-
ria que uma produção brasi-
leira foi indicada na categoria, 
embora em 1985, uma copro-
dução Brasil e Estados Unidos 
também tenha sido indicada 
a melhor filme: “O beijo da 
Mulher-Aranha”, de Hector 
Babenco. O longa, no entan-

to, era falado em inglês, com 
maior parte do elenco inter-
nacional.

Antes, “O pagador de pro-
messas”, em 1963; “O quatri-
lho”, em 1996; ‘O que é isso, 
companheiro?’, em 1998, e 
“Central do Brasil”, em 1999, 
concorreram a melhor filme 
internacional (neste último, 
Fernanda Montenegro também 
disputou o troféu de atriz).

Os outros concorrentes a 
melhor filme este ano são 
“Anora”, “O Brutalist”, “Um 
Completo Desconhecido”, 
“Conclave”, “Duna: Parte 2”, 
“Emilia Pérez”, “Nickel Boys”, 
“A substância” e “Wicked”.

‘Ainda estou aqui’, longa de ‘Ainda estou aqui’, longa de 
Walter Salles bate 4 milhões Walter Salles bate 4 milhões 
de espectadores no Brasilde espectadores no Brasil

FRASE

“Em meus comentários 
recentes, estava me 
referindo à toxicidade 
e ao violento 
discurso de ódio nas 
redes sociais que, 
infelizmente, continuo 
a vivenciar. Fernanda 
tem sido uma aliada 
maravilhosa, e 
ninguém diretamente 
associado a ela 
tem sido nada 
além de solidário 
e extremamente 
generoso”
KARLA SOFÍA GASCÓN
Atriz

ciais, a atriz afi rmava não gostar 
das “equipes de redes sociais que 
trabalham ao redor dessas pes-
soas (Fernanda) tentando dimi-
nuir o trabalho de outros como 
o meu ou o fi lme porque isso não 
leva a lugar algum.” A espanhola 
disse ainda que Fernanda Torres 
é “uma mulher que merece todo 
reconhecimento do mundo” e 
que fi cou “muito feliz” pelo Glo-
bo de Ouro da brasileira.

Após a divulgação da entre-
vista, muitos brasileiros come-
çaram a especular sobre possível 
punição a Gascón, uma vez que 
a Academia possui regras que 
vedam ataques entre indicados.

Voltando atrás
Após o trecho repercutir nas re-
des e veículos de imprensa in-
ternacionais, Karla Sofía Gascón 
deu depoimento à revista Va-
riety tentando esclarecer a fala. 
Apesar de ter falado claramente 
sobre “pessoas ao redor de Fer-
nanda Torres”, a atriz afirmou 
que não se referia a uma ligação 
direta.

Sou uma grande fã de Fer-

linha. “Parece que os comentá-
rios de Gascón não foram depre-
ciativos em relação à performan-
ce de sua coindicada, mas sim 
à cultura de competição cons-
truída em torno delas em suas 
respectivas campanhas de pre-
miação à medida que o domingo 
do Oscar se aproxima”, analisa.

Cultura   Cultura   II   Entretenimento     Entretenimento  II   Saúde      Saúde   II   Tendências    Tendências 

Comentários da espanholaComentários da espanhola 
envolvendo o nome de envolvendo o nome de 

Fernanda Torres repercutiram Fernanda Torres repercutiram 
nas redes sociais e na nas redes sociais e na 

imprensa internacionalimprensa internacional
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mais frequentada é a junina, 
e não o carnaval

Cascavel
DAS AGÊNCIAS 

claro que, se essas pessoas de fato 
fossem, o acesso a algumas ativi-
dades dobraria”, explicou.

Perfi l
Em geral, as pessoas que mais 
frequentam ou participam de 
atividades culturais no país são 
brancas, jovens, têm mais es-
colaridade e melhor condição 
econômica. “O acesso à cultura 
reproduz boa parte dos padrões 
de exclusão socioeconômicos 
do país. Os que mais vão a ati-
vidades culturais são pessoas de 
maior nível educacional, maior 
renda e os jovens e pessoas de 
meia idade, até os 45 anos. Em 
geral, essas pessoas compõem a 
minoria da população que vive 
nos bairros mais ricos de nossas 
cidades”, afi rmou Leiva.

Homens e mulheres, quase 
igualmente, têm a mesma parti-
cipação nesses eventos. As mu-
lheres, no entanto, são as que 
demonstram mais interesse em 
participar de atividades cultu-
rais, porém são as que encontram 
mais barreiras para transformar 
o desejo em acesso. As donas de 
casa, por exemplo, representam 
o grupo com menos acesso a ati-
vidades culturais.

Os idosos, por sua vez, são a 
maior parte dos excluídos cul-
turalmente: a maioria deles in-
formou não ter ido a nenhuma 
atividade cultural em 12 meses. 
Além disso, eles compõem a 
principal faixa etária que decla-
rou nunca ter ido a uma ativida-
de cultural.

Segundo o estudo, isso pode 
ser explicado pelo fato de que 
as gerações mais velhas tive-
ram menos acesso à educação 
no passado e, como a educação 
é um fator crítico para o acesso 
à renda e maior diversidade de 
atividades culturais, eles prova-
velmente cresceram com me-
nos interesse pela cultura. Leiva 
disse que outro fator que pode 
explicar isso é o fato dos idosos 
geralmente morarem em áreas 
mais distantes dos locais onde 
se concentra a maior oferta de 
equipamentos culturais.

cal favorito em 15 das 27 capitais 
brasileiras, tendo sido citado por 
mais de um terço dos entrevista-
dos (34% do total) entre seus três 
ritmos prediletos, superando até 
mesmo a soma entre o samba 
(11%) e o pagode (18%). O pa-
gode aparece na quinta posição 
entre os ritmos mais citados, 
abaixo da MPB (27%), do gospel 
(24%) e do rock (21%) e acima 
do pop (17%), do forró (16%) e 
do funk (11%). Já o samba é o 
oitavo, à frente do rap (9%).

“O gosto musical varia mui-
to com a idade, mas o sertanejo 
tem uma característica interes-
sante: em todas as faixas etárias, 
ele é relevante. É o mais ouvido 
em todos os grupos, com uma 
exceção. Lidera de 25 a 34 anos 
(35%), de 35 a 44 anos (35%), 
de 45 a 59 anos (36%) e de mais 
de 60 anos (33%). O sertanejo 
só não é o primeiro entre os jo-
vens de 16 a 24 anos, faixa em 
que aparece em quarto lugar na 
preferência – atrás de funk, pop 
e rap”, ressaltou Leiva.

Realizada entre os dias 19 de 
fevereiro e 22 de maio de 2024, a 
pesquisa ouviu 19,5 mil pessoas 
com idade acima de 16 anos nas 
26 capitais brasileiras e no Dis-
trito Federal.

Diversão fora de casa
De acordo com a pesquisa, em-
bora os cinemas sejam a prin-
cipal atividade cultural fora de 
casa, menos da metade dos en-
trevistados (48% do total) este-
ve em uma sala de cinema nos 
12 meses anteriores à pesquisa. 
Outra curiosidade apontada pelo 
estudo é que um terço das pes-
soas consultadas (36%) nunca 
visitou um museu e dois em cada 
cinco (38%) jamais assistiram a 
uma peça teatral.

“É comum que as atividades 
culturais que podem ser feitas 
em casa, ou em quase todos os 
lugares, sejam as mais citadas. 
Afinal, um dos fatores que in-
fl uenciam o acesso é a distribui-
ção dos espaços culturais. Não 
por acaso, na pesquisa Cultura 
nas Capitais o maior acesso é a 

A
FESTA JUNINA é o even-
to mais citado entre os 
moradores das capitais 
brasileiras que disseram 

ter frequentado uma festa popu-
lar no período de um ano, revela 
o levantamento Cultura nas Ca-
pitais. A pesquisa foi feita pela 
JLeiva Cultura & Esporte, com 
patrocínio do Itaú e do Instituto 
Cultural Vale, por meio da Lei 
Rouanet.  

O estudo sobre hábitos cul-
turais dos brasileiros constatou 
que 78% dos frequentadores de 
eventos populares nas capitais 
participaram de festas juninas 
nos últimos 12 meses anteriores 
à pesquisa e que 48% foram a 
desfi les ou participaram de blo-
cos de carnaval. “Em nenhuma 
capital, o carnaval apareceu à 
frente da festa junina para essa 
pergunta. No Recife, a diferença 
estava na  margem de erro – fes-
ta junina com 74% e carnaval 
com 71%. Nas demais capitais, 
a diferença superou os 10 pontos 
percentuais”, disse João Leiva, 
diretor da JLeiva Cultura & Es-
porte.

Em entrevista à Agência Brasil, 
Leiva afi rmou que isso pode ser 
explicado pelo fato de as festas 
juninas serem mais descentra-
lizadas que o carnaval, sendo 
realizadas inclusive em escolas 
e igrejas católicas e reunirem 
também um público mais amplo 
e diverso. Além disso, as festas 
juninas acabam se estendendo 
por um período maior do ano, 
destacou.

“Essa característica – incon-
táveis eventos distribuídos por 
quase todas as regiões – ajuda 
a aumentar o acesso. Por outro 
lado, mesmo as festas juninas de 
grande porte, em grandes espa-
ços, não chegam a ter tanto al-
cance midiático quanto os gran-
des blocos e desfi les de carnaval. 
Ou seja: as festas juninas, soma-
das, têm mais gente, mas menos 
fama”, disse o pesquisador.

Sertanejo é o gênero favorito
A mesma pesquisa apontou o 

sertanejo como o gênero musi-

Festa popular
O ESTUDO SOBRE HÁBITOS CULTURAIS DOS BRASILEIROS CONSTATOU 
QUE 78% DOS FREQUENTADORES DE EVENTOS POPULARES NAS CAPI-
TAIS PARTICIPARAM DE FESTAS JUNINAS NOS ÚLTIMOS 12 MESES

A mesma A mesma 
pesquisapesquisa 
apontou o apontou o 
sertanejo sertanejo 
como o como o 
gênero gênero 
musical musical 
favorito em 15 favorito em 15 
das 27 capitais das 27 capitais 
brasileirasbrasileiras

Festa Junina é a festa mais citada em todas as capitais do Brasil Marcelo Casal Jr/Agência Brasil

livros (62%) e jogos eletrônicos 
(51%), que não dependem de 
deslocamento”, disse Leiva.

Segundo Leiva, o consumo de 
atividades culturais recuou en-
tre os anos de 2017 e 2024, com 
exceção dos jogos eletrônicos. A 
queda ocorreu na grande maioria 
dos grupos sociais, tendo sido 
maior entre os homens, indíge-
nas e pardos. Para Leiva, uma 
das explicações para a queda no 
consumo foi a pandemia de co-
vid-19.

“A pandemia teve vários efei-
tos simultâneos sobre o mercado 
cultural: mudança de hábito das 
pessoas, aceleração das práticas 
online, possível insegurança de 
ir a espaços fechados e redução 
na produção cultural, ainda que 
temporária. Parte da população 
que viveu confinada durante 
um período razoável de tempo 
pode ter se acostumado a ficar 
em casa, desenvolvendo outros 
hábitos domésticos, inclusive 
culturais, mas feitos em casa. A 
pandemia também incrementou 
o acesso a conteúdos culturais 
online, o que pode ter facilitado e 
acelerado a mudança de hábito”, 
explicou.

Além disso, acrescentou Leiva, 
a pandemia implicou a perda de 
renda para alguns setores sociais, 
o que contribuiu para a redução 
no acesso.

Apesar disso, a pesquisa mos-
tra que há potencial para cresci-
mento, já que os entrevistados 
que disseram não ter ido a shows 
musicais, festas populares, mu-
seus e espetáculos de teatro e de 
dança recentemente disseram 
que têm muito interesse em ir a 
esses eventos.

“[A pesquisa] Cultura nas Ca-
pitais perguntou a todos os en-
trevistados qual é, de 0 a 10, seu 
interesse em ir a cada uma das 
seguintes manifestações: sho-
ws de música, festas populares, 
museus, teatro e dança. Os en-
trevistados que não foram a essas 
atividades, mas deram nota 8, 9 
ou 10 para seu interesse em ir, 
formam o que está sendo cha-
mado de público potencial. Fica 

Escolaridade e renda
A escolaridade é um dos princi-
pais fatores associados à cultura. 
Quanto mais alta a escolaridade, 
maior o acesso à cultura, revelou 
o levantamento. Isso vale tanto 
para a leitura de livros quanto 
para videogame ou circo. A di-
ferença é mais importante no 
acesso a concertos de música 
clássica, museus, saraus, teatro, 
bibliotecas e cinema. Enquan-
to 9% das pessoas com ensino 
fundamental foram ao teatro, o 
percentual vai a 40% para quem 
tem ensino superior. No caso do 
circo, o percentual é de 9% para 
quem tem ensino fundamental 
e de 17% entre quem tem ensino 
superior.

Quando se considera a clas-
se econômica, as diferenças de 
acesso entre as classes A e D/E 
são maiores, no caso de concer-
tos, teatro e museus, e menores 
no caso de festas populares, cir-
co, leitura e jogos eletrônicos. 
A pesquisa mostra que 3% das 
pessoas das classes D/E foram 
a concertos, enquanto 20% dos 
respondentes da classe A disse-
ram ter ido à mesma atividade. 
Para a leitura, o percentual é de 
41% para as classes D/E e de 81% 
para a classe A.

Para Leiva, mais educação e 
melhor distribuição de renda 
poderiam ampliar o acesso e o 
interesse pela cultura no país. 
“Quanto maior o número de 
pessoas com ensino superior, 
maior será o acesso a pratica-
mente todas as atividades cul-
turais. Quanto maior a renda, 
maior a possibilidade de uma 
pessoa ir ao cinema, ao teatro, a 
museus. E isso também pode au-
mentar a frequência a atividades 
que a pessoa já pratica, mas com 
limitações”, acrescentou.

Na opinião do pesquisador, 
também é importante desenvol-
ver ações voltadas aos extratos 
da população menos atendidos 
e descentralizar a distribuição 
dos equipamentos culturais e de 
lazer pelas cidades, que geral-
mente se concentradas em áreas 
mais ricas. “Oferecer oportuni-
dades perto de onde as pessoas 
vivem é fundamental. A falta de 
uma melhor distribuição limita 
o acesso das pessoas”, afi rmou 
Leiva.

FRASE

“Mesmo as festas 
juninas de grande 
porte, em grandes 
espaços, não chegam 
a ter tanto alcance 
midiático quanto 
os grandes blocos e 
desfi les de carnaval ”
JOÃO LEIVA
Diretor da JLeiva Cultura & Esporte
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Festa popular
CONCLAVE
Drama, 12 anos, Duração: 120 
minutos, Cineflix

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min, 
Cine Laser

PADDINGTON: UMA AVENTURA 
NA FLORESTA
Aventura, 10 anos, Duração: 90 
minutos, Cine Laser, CineFlix, Cine 
West Side

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min,
West Side, Cine Laser

O HOMEM DO SACO
Terror, 14 anos, Duração: 92 minutos,
Cine West Side, Cineflix

O MARAVILHOSO MÁGICO 
DE OZ
Aventura, 10 anos, Duração: 120 
minutos, Cine Laser

EMILIA PEREZ
Drama, 16 anos, Duração 132 minutos,
Cineflix

VIVA A VIDA!
Comédia, 12 anos, Duração 100 
minutos, Cineflix

COVIL DE LADRÕES 2
Ação, 16 anos, Duração: 90 minutos,
Cine Laser, Cineflix , Cine West Side

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 min, 
minutos, Cine Laser, CineFlix, 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min,
West Side, Cine Laser

O MARAVILHOSO MÁGICO 
DE OZ
Aventura, 10 anos, Duração: 120 
minutos

LOBISOMEM
Terror, 16 anos, Duração: 103 minutos

AMEAÇA NO AR
Suspense, 14 anos, Duração: 105 
minutos

SONIC 3 (PRÉ- VENDA)
Ação, Livre, Duração: 110 min 

O HOMEM DO SACO
Terror, 14 anos, Duração: 92 minutos

MUFASA: O REI LEÃO 
Aventura, Livre, Duração: 120 min 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, West Side, Cine Laser

OLEDO

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

PÁSSARO BRANCO: UMA 
HISTÓRIA EXTRAORDINÁRIA 
Drama, 14 anos, Duração: 121 min

MUFASA: O REI LEÃO (PRÉ 
VENDA) Aventura, Livre, Duração: 
118 min

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min

COVIL DE LADRÕES 2
Ação, 16 anos, Duração: 90 minutos

GLADIADOR 2 
AÇÃO, 16 anos, Duração: 150 min

O HOMEM DO SACO
Terror, 14 anos, Duração: 92 minutos

INTERESTELAR
Ficção, 10 anos, Duração: 170 min

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 minutos

ARCA DE NOÉ 
Animação, Livre, Duração: 95 min

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min

CINEMA Atenção: a programação dos cinemas 
está sujeita à alteração.

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser 

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, 
Cine Laser, West Side 

CHICO BENTO E A GOIABEIRA 
MARAVIOSA
Aventura, Livre, Duração: 101 min, 
Cine Laser, CineFlix

LOBISOMEM
Terror, 16 anos, Duração: 103 minutos, 
Cine Laser, CineFlix, Cine West Side

AMEAÇA NO AR
Suspense, 14 anos, Duração: 105 
minutos, Cine Laser, CineFlix, Cine 
West Side

CASCAVEL CURITIBA

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

MMA- MEU MELHOR AMIGO
Drama, 12 anos, Duração: 120 minutos

AUTO DA COMPADECIDA
Comédia, 12 anos, Duração: 115m

COVIL DE LADRÕES 2
Ação, 16 anos, Duração: 90 minutos

CURITIBA CINEMARKTOLEDO

CHICO BENTO E A GOIABEIRA MARAVIOSA
Aventura, Livre, Duração: 101 min, Cine Laser, CineFlix

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, Cine Laser, West Side

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser 

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, West Side, Cine 
Laser 

Outros eventos  

CASCAVEL

●DESTRUIÇÃO DE DOIS 
BUMBOS! THOMAS LANG e 
AQUILES PRIESTER
Data: 18 de fevereiro
Local: Teatro Municipal Sefrin 
Filho

●Warung Tour - Cascavel 
2025!
Data: 29 de março

Local: Espaço Vivacce

●Show Rural Coopavel
Data: de 10 a 14 de fevereiro 
de 2025, em Cascavel - PR. 
Ser o maior evento agro da 
América Latina tá na nossa 

natureza

CURITIBA

Programação de Shows

●Felipe e Rodrigo
Data: 7 de fevereiro

Local: Empório Santa Maria

TOLEDO

Outras programações

●João Bosco & Vinícius– 
Quando: 07/02/2025
Local: Matinhos

Felipe Araújo
Quando: 07/02/2025
Local: Pontal do Paraná

Cezar & Paulinho e Thia-

go Carvalho
Quando: 08/02/2025
Local: Pontal do Paraná

Transmissão 
Grammy 2025
Quando: 02/02/2025
Local: Hard Rock 
Cafe Curitiba

ESTREIAS DA SEMANA (Confi ra disponibilidade 
de horários no site)
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●Popular em regiões como 
Grécia, Itália, Espanha e Turquia 
, a dieta tradicional apresenta 
uma quantidade modesta de 
aves magras e muitos frutos do 
mar, focando na qualidade geral 
da dieta em vez de nutrientes 
específi cos

DADOS

Revista Revista 
americanaamericana 
escolheu as escolheu as 
melhores melhores 
dietas em dietas em 
geral para geral para 
quem deseja quem deseja 
cuidar melhor cuidar melhor 
da saúde neste da saúde neste 
anoano

sion (Abordagens dietéticas pa-
ra parar a hipertensão), é uma 
dieta recomendada para aqueles 
que querem prevenir ou parar 
a pressão alta. É um plano ali-
mentar flexível, equilibrado e 
saudável para o coração, promo-
vido pelo National Heart, Lung 
and Blood Institute para fazer 
exatamente isso. Ele faz isso au-
mentando a ingestão de fi bras e 
minerais saudáveis para o cora-
ção, incluindo cálcio, potássio e 
magnésio, enquanto diminui a 
quantidade de sódio e gorduras 
não saudáveis que você come.

O que fazer: Escolha vegetais, 
frutas, grãos integrais, proteínas 
magras e laticínios com baixo 
teor de gordura, certifi cando-se 
de ingerir muitas fibras e nu-
trientes saudáveis para o cora-
ção.

Não: Beba bebidas com açúcar 
adicionado, alimentos ricos em 
gorduras saturadas ou lanches 
ricos em sódio. 

03- Dieta Flexitariana
A dieta fl exitariana é um casa-
mento de dois conceitos: fl exível 
e vegetariana. É um tipo de die-
ta vegetariana , como as dietas 
lacto-vegetariana ou pesco-ve-
getariana, que não é tão rigorosa 

São Paulo
DA REDAÇÃO

J
ANEIRO É O MÊS das me-
tas, de criar expectativas 
e, para muitos, o momento 
de cuidar da saúde. Com 

o intuito de incentivar quem 
deseja um novo estilo de vida, 
uma revista americana, a U.S. 
News & World Report, atualizou 
o ranking das melhores dietas 
para o ano de 2025.

Além de eleger os melhores 
planos alimentares em geral, o 
periódico também fez classifi-
cações separadas de acordo com 
o interesse de cada um, como, 
“Melhores dietas para perda de 
peso”, “dietas mais fáceis de se-
guir” e “melhores dietas para a 
menopausa”.

O ranking é divulgado anual-
mente pela revista e é feito com 
base na avaliação de especialis-
tas em saúde, incluindo nutri-
cionistas, pesquisadores acadê-
micos e médicos especialistas 
em diabetes, saúde cardíaca e 
perda de peso. Ao todo, foram 
eleitas as melhores dietas para 
as 21 categorias.

A revista também orienta que 
os melhores planos alimentares 
não são apenas sobre perda rá-
pida de peso, mas também for-
necem nutrientes que o corpo 

terrânea e a dieta DASH – para 
promover a saúde do cérebro e 
reduzir o risco de declínio cog-
nitivo .

O que fazer: Coma vegetais 
(especialmente vegetais de fo-
lhas verdes), nozes, frutas ver-
melhas, feijões, grãos integrais, 
peixe, aves magras e azeite de 
oliva.

Não: Coma em excesso carne 
vermelha, manteiga, queijo, bo-
los, doces e frituras ou fast food.

05- Dieta da Clínica Mayo
A Dieta da Clínica Mayo é um 
programa de 12 semanas dividi-
do em duas fases. Com a ajuda 
da pirâmide alimentar exclusiva 
da Clínica Mayo, que enfatiza 
frutas, vegetais e grãos inte-
grais, você recalibra seus hábi-
tos alimentares. Em geral, esses 
alimentos têm baixa densidade 
calórica, o que signifi ca que você 
pode comer mais e ingerir me-
nos calorias. Pense desta forma: 
para aproximadamente a mesma 
quantidade de calorias, você po-
deria comer um quarto de uma 
barra de Snickers ou cerca de 2 
xícaras de brócolis .

Faça: Crie refeições balance-
adas com base na pirâmide ali-
mentar da Mayo Clinic. Apenas 

A REVISTA TAMBÉM ORIENTA QUE OS MELHORES PLANOS ALIMENTARES NÃO SÃO APENAS 
SOBRE PERDA RÁPIDA DE PESO, MAS TAMBÉM FORNECEM NUTRIENTES QUE O CORPO PRECI-
SA E SÃO EFICAZES PARA REDUZIR O RISCO DE DOENÇAS COMO AS CARDÍACAS E O CÂNCER

melhores dietas 
para seguir 2025; veja quais

Ranking elege as 

certifi que-se de manter o tama-
nho das porções sob controle.

Não faça: Coma alimentos 
com açúcar adicionado e não 
coma enquanto assiste TV; isso 
promove a mastigação sem sen-
tido, e estudos têm relacionado 
isso ao ganho de peso.

06- Dieta TLC
Originalmente criada pelo Na-
tional Cholesterol Education 
Program do National Institutes 
of Health, a dieta terapêutica Li-
festyle Changes (TLC) faz parte 
de um programa de três partes 
que visa reduzir o colesterol e 
promover a saúde cardiovascu-
lar geral. O plano consiste em 
uma dieta saudável , atividade 
física e controle de peso, ao mes-
mo tempo em que ajuda as pes-
soas a controlar outros fatores 
de risco de saúde e estilo de vida 
para doenças cardíacas, incluin-
do pressão alta , excesso de peso, 
diabetes, estresse , tabagismo e 
sono ruim .

O que fazer: Aprenda a ler os 
rótulos nutricionais para garan-
tir que você esteja limitando a 
quantidade de colesterol, gor-
dura, sódio e fi bras solúveis que 
consome para permanecer den-
tro das diretrizes da dieta TLC.

Não faça: Coma alimentos ri-
cos em gordura saturada e co-
lesterol, que são os principais 
causadores de doenças cardíacas 
e outros problemas de saúde.

Aleksandr talancev/Shutterstock

precisa e são efi cazes para redu-
zir o risco de doenças como as 
cardíacas e o câncer. As dietas 
indicadas também não são ex-
tremamente restritas e incluem 
carboidratos, gorduras, proteí-
nas, vitaminas e minerais, que 
desempenham um papel vital 
nas funções corporais.

01- Dieta Mediterrânea
A dieta mediterrânea enfatiza 
alimentos de origem vegetal, in-
cluindo grãos integrais, feijões, 
nozes e azeite de oliva extra vir-
gem. Popular em regiões como 
Grécia, Itália, Espanha e Turquia 
, a dieta tradicional apresenta 
uma quantidade modesta de 
aves magras e muitos frutos do 
mar, focando na qualidade geral 
da dieta em vez de nutrientes 
específi cos.

O que fazer: Coma muitas 
frutas, vegetais, grãos integrais, 
feijões, nozes, gorduras saudá-
veis, peixes e aves.

Não faça: exagere em do-
ces, alimentos processados 
e carne vermelha.

02- Dieta DASH
DASH, que significa Dietary 
Approaches to Stop Hyperten-

quanto uma dieta vegetariana 
clássica.

Faça: Siga as diretrizes gerais 
de uma dieta vegetariana, en-
quanto permite um prato de car-
ne ocasional. Abrace tofu, fei-
jões, lentilhas, ervilhas, nozes, 
sementes e ovos; eles fornecerão 
a maior parte da sua proteína 
diária.

Não: consuma em excesso 
produtos de origem animal, ali-
mentos processados e alimentos 
ricos em gordura saturada, açú-
car e sódio, mesmo que sejam 
rotulados como “de origem ve-
getal”.

04- Dieta MIND
A dieta MIND, voltada para 
vegetais, combina duas dietas 
comprovadas – a dieta medi-

É importante fi car atento 
à maior necessidade de 
hidratação e garantir que 
a alimentação continue 
equilibrada e nutritiva. 
Assim, é possível repor 
a água e os sais minerais 
eliminados com o suor

Das agências
São Paulo

●O calor intenso faz o corpo su-
ar para ajustar a temperatura, o 
que é um grande convite para 
refeições mais leves. Porém, é 
importante fi car atento à maior 
necessidade de hidratação e ga-
rantir que a alimentação con-
tinue equilibrada e nutritiva. 
Assim, é possível repor a água 
e os sais minerais eliminados 
com o suor.

“Ajustar a alimentação às al-
tas temperaturas do verão não 
significa só tomar sorvete ou 
ingerir outros alimentos refres-
cantes. 

Com escolhas inteligentes, é 
possível aproveitar esta estação 
com energia e bem-estar”, des-
taca Fábia Resende, docente do 
curso de Nutrição da Faculdade 
Anhanguera. 

Abaixo, confi ra algumas di-
cas para refeições leves e 
refrescantes no verão!

1. Priorize alimentos que pro-
movem hidratação
Priorize alimentos ricos em 
água, como frutas (melancia, 
melão, laranja e abacaxi) e ve-
getais (pepino, alface e toma-
te).

2. Inclua saladas na rotina
Prepare saladas combinando 
folhas verdes, frutas da estação, 
vegetais crus, grãos, frango, 
atum ou queijo minas fresco.  

3. Fique atento à hidratação
Hidrate-se frequentemente 
com água, água saborizada, 
chás gelados naturais, sucos 
naturais sem açúcar, isotôni-
cos sem açúcar ou água de coco 
natural.

4. Prepare refeições frias 
Invista em refeições frias como 
sanduíches naturais com pão 
integral, poke com salada e até 
sopas frias, como gaspacho. 

Pequenas mudanças fazem 
grande diferença
Adequar a alimentação aos dias 

Quatro dicas para uma Quatro dicas para uma 
alimentação leve e alimentação leve e 
refrescante no verãorefrescante no verão

Maridav/Shutterstock

mais quentes ajuda o corpo a 
se manter saudável. “Ao optar 
por alimentos leves, ricos em 
água e nutrientes, como frutas, 
legumes e saladas, você garante 

uma alimentação equilibrada e 
refrescante. Além disso, a hi-
dratação constante com água 
e outras bebidas saudáveis é 
fundamental para evitar a desi-

dratação. Pequenas mudanças 
nos hábitos alimentares podem 
fazer grandes diferenças para 
o nosso corpo”, conclui Fábia 
Resende.


